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Нелегкая это работа - 
писать про кота Бегемота

Продолжение на стр. 13   ‣Читайте на стр. 10   ‣

Ольга РОДИНА

Какие головные уборы 
носят зимой звезды -  
и вам советуют.

Вот бы скорей апрель! Увы, время лег-
ких кепочек еще не пришло. Перед вами 
подборка актуальных вариантов теплых 
шапок...

Шапочку 
наденьте!

Основана в мае 1925 года 
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Галина КОПЫЛОВА

Остановку и стоянку 
машин запретят 
на Кореновской.

В Краснодаре на 
участке улицы Коренов-
ской запретят останов-
ку и стоянку транспорт-
ных средств. В мэрии 

сообщили, что такие 
меры уменьшат пробки 
и исключат аварийные 
ситуации.

- Ограничения на ули-
це Кореновской всту-
пят в силу с 1 марта 
на участке от Дзержин-
ского до Лесопосадоч-
ной, - отметили в адми-
нистрации Краснодара. 
- На улице установят со-
ответствующие дорож-
ные знаки. Водителей 
заранее просим обра-
тить внимание на ново-
введения, быть внима-
тельными и соблюдать 
правила дорожного 
движения.

В крайцентре улицу очистят от авто 

Наталия 
КОЖЕВНИКОВА

Сейчас в этом 
направлении ходит 
одна «Ласточка».

Новороссийск и Сочи 
связывает «Ласточка», 
которая курсирует днем 
ежедневно. Однако пас-
сажиропоток большой, в 
связи с чем существует не-
хватка билетов по данному 
направлению. 

Федеральная пассажир-
ская компания рассматри-
вает вопрос о запуске ноч-

ного поезда в город-герой 
из Адлера. 

- Компанией принято 
решение детально прора-
ботать вопрос назначения 
нового ночного поезда на 
маршруте Новороссийск - 
Адлер с учетом технических 

и технологических ограни-
чений на данном участке, - 
сообщает Федеральная пас-
сажирская компания.

Правда, точных дат, когда 
поезд запустят, не сообща-
ют. Пока что только прора-
батывается маршрут.

Ночной поезд свяжет Сочи 
и Новороссийск

Как он будет выглядеть, 
читайте на стр. 2   ‣

уникальных посетителей
за минувшие сутки

4 152 000

Среда
31 января

№ 7-с (27557-с) 2024 год

Когда выгоднее планировать 
отпуск на курортах Кубани
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Разбираемся 
вместе 

с экспертами, что 
будет с ценами 

и местами в отелях 
в Краснодарком 

крае.

В Краснодаре 
летом 
появится 
новый пляж



2 Кубань
www.kp.ru
31.01.2024 Полосная рубрика

Светлана ОВДЕЙ

Зон для купания ле-
том в Краснодаре не 
было. Плавать в реке 
Кубань запрещал 
Роспотребнадзор - 
вода в ней не соот-
ветствует санитар-
ным требованиям. 
Но жители города 
просили у местных 
властей открыть ме-
ста для отдыха у во-
ды летом. И вот их 
просьбы услышаны. 
Обещают, что уже 
этим летом в горо-
де появится пляж, 
где краснодарцы и 
гости крайцентра 
смогут искупаться 
и позагорать. 

Проект песчаного 
пляжа в микрорайоне 

Гидростроителей уже 
представили. В февра-
ле здесь начнут прово-

дить коммунальные се-
ти. Согласно проекту, 
на территории площа-
дью более четырех ты-
сяч квадратных метров 
установят теневые бе-
седки для отдыха, об-
щественные туалеты, 
спортивную и детскую 
игровую площадки. Для 
отдыхающих подготовят 
гриль-зону, прокат ры-
боловного инвентаря и 
баки для рыбы.

Кроме того, рассма-
тривают возможность 
оборудовать бассейны. 
А для отдыха у воды на 
пляже установят шез-
лонги. 

- После проведения 
коммунальных сетей 
специалисты соберут 
центральную площадку 
и благоустроят террито-
рию. Открыть пляж пла-
нируют 1 июля, - расска-
зали в администрации 
Краснодара. - Финан-
сирование проекта 
осуществляется за счет 
средств инвестора. На 
благоустройство пляж-
ной территории запла-
ниро-
в а н о 
не ме-
нее 10 
м л н 
р у -
блей.

Картина дня: Кубань

Обман 
веществ

Как  мед, сахар 
и  соль заставляют 
нас стареть быстрее? 

Есть ли связь между 
лишним весом, имму-
нитетом, болезнью 
Альцгеймера и  вос-
палениями? Опасно 
ли  принимать гормо-
ны и можно ли их за-
менить «травками»? 
Как начать двигаться, 
если «спорт - вообще 

не мое»? Подробная инструкция для тех, кто 
хочет улучшать здоровье и не бояться ста-
рости,  - в нашей книге. А еще теперь мож-
но купить и электронную 
версию!

АО «ИД «Комсомольская 
правда», 

Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», 

Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» 
рекомендует:

Приобретайте 
на shop.kp.ru! 
А также в книж-
ной сети «Читай-

город», chitai-
gorod.ru

Место 
с шезлонгами 
и бассейнами 
планируют 
открыть 
уже в июле.

Светлана ОВДЕЙ

Депутаты ЗСК 
утвердили 
памятные даты.

Три праздничные и па-
мятные даты установили 
на Кубани. Дни утверди-
ли на очередной 31-й 
сессии Законодательно-
го собрания региона.

Так, 12 марта в крае 
будут праздновать День 
работника органа опеки 
и попечительства. 

22 августа назначен 
Днем охраны объектов 
культурного наследия. 

5 сентября станет 
Днем памяти о боевом 
содружестве казаков Ку-
бани и горцев Адыгеи в 
Первую мировую войну. 

- День охраны объек-
тов культурного насле-
дия будет напоминать о 
необходимости бережно-
го отношения к истории, 
- сказал председатель 
ЗСК Юрий Бурлачко. 
- День работника органа 
опеки и попечительства 
станет выражением на-
шей признательности 
людям, занятым этим 
непростым и таким во-
стребованным трудом. 
Установлен также День 
памяти о боевом содру-
жестве казаков Кубани 
и горцев Адыгеи в годы 
Первой мировой войны. 
Наши предки плечом к 
плечу защищали общее 
Отечество, и мы должны 
сохранить благодарную 
память об их подвигах.

В регионе теперь 
три новых 
праздника 

ОТМЕТИМВ Краснодаре 
появится пляж 

Зона отдыха будет 
у реки, но купаться 

в ней нельзя. Поэтому 
здесь обещают 

поставить бассейны.
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Анна САФРОНОВА

Но, судя по тому, 
что еще 
14 особей 
в положении, 
скоро в парке 
случится 
беби-бум.

В парке альпака 
в Сочи пополне-
ние! Впервые за всю 
историю здесь, в се-
мье обитательниц 
перуанских Анд, по-
явился малыш. Ма-
мой стала альпака 
Карамелька. Она 11 

месяцев носила кро-
ху - именно столько 
длится беременность 
у альпака. 

- Мама и новоро-
жденная чувствуют 
себя хорошо. Есть 
несколько показа-
телей здоровья криа. 
В течение получаса 
детеныш должен са-
мостоятельно встать 
на ноги, а в течение 
двух часов научить-
ся питаться моло-
ком матери. Девоч-
ка-первенец со всем 
этим справилась хо-
рошо, - рассказала 

операционный ди-
ректор парка альпа-
ка Ирина Чайкина. 
- Имя новорожден-
ной пока не приду-
мано. Его планируем 
выбрать с помощью 
подписчиков соци-
альных сетей нашего 
парка.

Сейчас малыш-
ка вместе с мамой 
находится в специ-
альном стойле, как 
только она 
окрепнет, 
семейство 
переведут 
в ясли, от-

куда кроха сможет 
выходить на улицу. 
И на нее смогут по-
смотреть посетители 
парка. Всего в парке 
21 альпака. И, судя 
по всему, в ближай-
шее время здесь бу-
дет беби-бум - еще 14 
самок сейчас в поло-
жении.

Первый малыш альпака 
родился в Сочи 

СТОП-

КАДР

Видео из вольера 
с новорожденной 
малышкой - 
на сайте kp.ru

Еще больше 
кадров, 
как будет 
выглядеть 
пляж, - 
на сайте kp.ruРу
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Портрет явления: последствия цифровой революции

Ярослав КОРОБАТОВ

В жизни почти каждого поколения 
был свой великий роман. Кому-то 
повезло взрослеть в эпоху «Войны и 
мира», другие зачитывались «Тихим 
Доном», а библией перестроечно-
го поколения стал роман «Мастер 
и Маргарита», написанный гораздо 
раньше. Интернациональное по-
коление миллениалов (люди, рож-
денные с начала 1980-х по середину 
1990-х) поглощало многотомные 
фэнтези о приключениях юного 
волшебника «Гарри Поттера» (500 
миллионов экземпляров в 200 стра-
нах мира).

Но вполне возможно, что творе-
ние Джоан Роулинг - это последний 
большой роман (точнее, романы), 
прочитанный человечеством. При-
чина не в отсутствии хороших пи-
сателей. Все гораздо драматичнее: в 
современном мире могут исчезнуть 
читатели. Дело в том, что в результате 
цифровой революции люди утрачи-
вают способность понимать большие 
и сложные тексты.

Ваше слоВо,  
тоВарищ мессенджер!

Виной тому новый способ чтения, 
который сформировался в эпоху гад-
жетов, социальных сетей и интернета. 
Люди не стали меньше читать и пи-
сать. Исследования демонстрируют: 
если учитывать статистику не только 
по бумажным книгам, но и по ауди-
окнигам и электронным текстам, то 
оказывается, что подростки 16 - 17 
лет читают ничуть не меньше, чем 
представители старших поколений. 
Более того, половина подростков за 
год осваивают больше текстов, чем 
люди в возрасте за 30 лет. А многие из 
нас ежедневно пишут в мессенджерах 
и на страничках в социальных сетях 
гораздо больше букв, нежели в эпоху 
эпистолярного жанра.

Но изменилось качество прочи-
танного и написанного, утверждает 
Наоми Бэрон, профессор лингви-
стики американского университе-
та. Большое обзорное исследова-
ние ученых Университета Валенсии 
(анализировалось 26 научных работ 
с участием 470 тысяч человек) при-
шло к выводу, что эффект цифро-
вого чтения (мессенджеры, соци-
альные сети, блоги) для развития 
интеллекта в 6 - 7 раз ниже, чем при 
чтении печатных книг.

Эпопея про Гарри Поттера - 
последняя большая книга, 
прочитанная человечеством

Зуммеры 
адаптируются 
к жизни 
в двух мирах: 
реальном 
и цифровом

Надо сказать, в новом форма-
те чтения есть как свои минусы, 
так и плюсы. Стремление посто-
янно отвлекаться от основного 
сюжета и нырять в интернет 
для поиска дополнительной 
информации можно расценить 
как признак любопытства. А 
уход от многословия - разве это 
не та лаконичность, которую 
так ценили спартанцы? Ведь мы 
до сих пор помним эффектный 
ответ царя Леонида на предло-
жение Ксеркса сдать оружие: 
«Приди и возьми». Правда, на-
до помнить, что именно Спарта 
оказалась единственным поли-
сом Древней Греции, который 
не дал цивилизации ни одного 
философа, художника, писате-
ля или ученого.

К счастью, появились дан-
ные, которые позволяют гнать 
мрачные мысли о закате циви-
лизации. Молодые люди стали 
в принципе больше читать - об 
этом говорят и наши, и зару-
бежные исследования. Так, 
американская библиотечная ас-
социация утверждает, что пред-
ставители поколения Z (возраст 
13 - 25 лет) берут больше книг 
для развлечения по сравнению 
с миллениалами (возраст 26 - 
40 лет). В среднем в месяц зум-
меры слушают одну аудиокнигу, 
читают одну электронную и две 
с половиной печатные книги в 
месяц. Миллениалы читают на 
одну печатную книгу меньше.

А исследование сотрудников 
Высшей школы экономики по-
казало: тиражи падают, потому 
что молодежь не читает совре-
менную литературу. Художе-
ственные книги, которые их ин-
тересуют, написаны максимум 
до 1960 года. Среди главных 
бестселлеров «Три товарища» 
Ремарка, «Война и мир» Тол-
стого, «Преступление и наказа-
ние» Достоевского. Подростки 
хватаются за эти книги, потому 
что они дают представление о 
картине мира. Дети считают, 
что эти книги написаны про них.

Так что вполне возможно, 
представители цифрового по-
коления просто со временем 
адаптируются к новому фор-
мату потребления информации, 
балансируя между реальным и 
виртуальным миром.
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библиотека!

Профессор 
американского 
университета 

объяснила, почему 
чтение в интернете 
негативно влияет 

на навыки понимания 
прочитанного.

Интернет-
магазин  

shop.kp.ru

Литературное каче-
ство цифрового текста, 

как правило, гораздо ниже. 
В чатах, постах и коммента-
риях авторы обычно пользу-
ются суррогатным языком: 
игнорируют грамматические 
правила, используют прими-
тивную разговорную лексику. 
Это значит, что при том же 
объеме прочитанного у поль-
зователей цифровых текстов 
меньше словарный запас и на-
вык использования сложных 
грамматических конструкций.

Для чтения длинных и 
сложных литературных 

текстов с участием большого 
количества персонажей нужно 
прилагать гораздо больше ин-
теллектуальных усилий. Здесь 
необходимы высокий уровень 
сосредоточенности и концен-
трации внимания. Цифровые 
тексты гораздо короче и часто 
носят деловой информативный 
характер. При этом часто для 
выражения мыслей или эмо-
ций используют устоявшиеся 

мемы, например: «Как тебе та-
кое, Илон Маск?!» Таким обра-
зом наш современник может 
выразить в одной фразе всю 
палитру внутренних пережи-
ваний, на описание которых 
Льву Толстому понадобились 
бы тысячи слов (кто помнит 
пассаж про «небо Аустерлица» 
или «дуб Андрея Болконско-
го» - тот поймет).

Физические свойства 
книги - внешний вид об-

ложки, текстура страниц, ее 
толщина и даже запах - дела-
ют чтение печатных изданий 
более запоминающимся, чем 
чтение с экрана. Почему? Лю-
ди с рождения живут в мире 
предметов, поэтому существу-
ет связь между формой упа-
ковки текста и пониманием 
содержания. Читая книгу, ты 
составляешь в сознании свое-
го рода ее ментальную карту. 
Вспоминая какой-то эпизод, 
читатель ориентируется на 
предметные метки: где это 
было - ближе к началу или к 

концу? Далеко от начала главы 
или в середине? Как на стра-
нице располагались абзацы? 
Визуальная география стра-
ниц способствует пониманию 
и запоминанию информации. 
В цифровом формате ты, по 
сути дела, читаешь одну и ту 
же безразмерную страницу.

Сам по себе циф-
ровой способ по-

требления информации не 
способствует концентрации 
внимания, а скорее развивает 
импульсивность и склонность 
постоянно отвлекаться. Это 
касается не только чтения. 
В кинозале нам показывают 
фильм целиком. А если тот 
же фильм мы смотрим на но-
утбуке, то постоянно ставим 
просмотр на паузу. Например, 
чтобы посмотреть биографию 
актера, который произвел на 
нас впечатление. Или узнать 
подробности о событиях, опи-
санных в картине, будь то ре-
волюция, война или другие 
повороты истории

ЭксПерты ПриВодят несколько объяснений 
Этого феномена:
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А ВЫ ЧИТАЕТЕ? 
КАКИЕ КНИГИ?

Опрос проводился на страницах «КП» в соцсетях, приняли участие 6,5 тысяч человек.

57%
да, читаю бумажные

20% нет, читаю только
статьи/посты и т. п.

17%
да, читаю 
электронные

5%
слушаю 
аудиокниги

1% другое
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ГЛАВНОЕ - ЧЕЛОВЕК
В расположении отряда 

«Родня» пилят, строгают, 
сколачивают мебель и пол-
ки для припасов - бойцы об-
живаются. Из столовой пах-
нет шурпой на белом соусе с 
грецкими орехами и грибами.

Раньше эта часть дома, где 
разместилась «Родня», бы-
ла заброшенной. Теперь под 
стук молотков преображает-
ся на глазах. Один из бойцов 
получил мелкую производ-
ственную травму - медик с 
позывным «Хирург» аккурат-
но перевязывает рану. Палец 
средний, и это очень веселит 
бойца. Он заходит в комна-
ты и с гоготом показывает 
сослуживцам первое ране-
ние. Парни отвечают ему в 
тон, дурачатся. Хотя добро-
вольческое подразделение 
«Родня» можно назвать ин-
теллигентным. Батальон был 
создан недавно по инициа-
тиве писателя Захара При-
лепина. Его фонд оказывает 
бойцам материальную под-
держку.

Основная идея нового со-
единения - ведение высоко-
технологичного боя и забота 
о своих. «Главная ценность - 
люди. Лучше потратить де-
сятки дронов, чем одного 
штурмовика». А штурмови-
ки в отряде хорошие: быв-
шие ополченцы, бойцы ЧВК, 
профессиональные военные.

ДОБРОВОЛЕЦ-ПОЭТ
Вит Дорофеев, позывной 

«Тагар», - замкомандира 
по тыловому обеспечению. 
Пришел одним из первых - 
25 июля. Ему 49 лет.

- В нашей палатке в учеб-
ном лагере все были стар-
ше 45, - улыбается он. - 
Многие 20- и 30-летние 
сбежали от призыва в 
эмиграцию, а 40-летние 
записались доброволь-
цами.

Как объясняет мне «Та-
гар», рожденных в СССР 
учили любить Родину, а 
перестроечная культурная 
среда призывала: люби 
себя, люби деньги, люби 
Запад. «Успех, - говорила 
эта среда, - это когда ты бо-
гат и знаменит, а не сидишь 
в окопе с автоматом».

Сам он на гражданке был 
успешен: экономическое 

образование, директор ком-
пании, поэт. И все равно вы-
брал окоп.

- Весной прошлого года я 
выступал со своими военными 
стихами в госпитале в Петер-
бурге, - вспоминает «Тагар». - 
Я прочитал стихи в одной из 
палат. Наступило молчание. И 
вдруг я услышал хлопок. Один 
из бойцов бил себя культей по 
груди. Я вышел из палаты, вы-
курил сигарету и понял, что 
мне нужно идти на СВО. Через 
месяц заключил контракт.

Военным «Тагар» мечтал 
стать еще в молодости, даже 
пошел на парашютный спорт, 
но во время одного из прыж-
ков парашют не раскрылся 
полностью. В итоге списали.

Доброволец выбрал «Род-
ню», потому что разделяет 
взгляды Захара Прилепина. 
Главным он считает стрем-
ление примирить «красных» 
и «белых»: социалисты, пра-
вославные монархисты, му-
сульмане, буддисты сража-
ются заодно. Потому что у 
страны одна задача - выжить 
и победить, а это возможно 
только вместе. И, наоборот, 
противник сделает все, что-

бы разделить и рассорить нас 
по любому признаку - наци-
ональному, политическому, 
религиозному.

- «Родня» -  слово, одноко-
ренное со словами «народ» и 
«Родина», - объясняет «Тагар». 
И цитирует свои стихи:
Запах дымный, 

медово-ладанный
Рукотворных окопных свеч…
Самокрут, на ладонях 

скатанный,
Станет губы привычно жечь.
Табака горечь сухотравная,
Перебьет смерти сладкий

вкус.
И шепчу я молитвой главное:
Я вернусь, я живой вернусь…

БОЕВОЙ ФОТОХУДОЖНИК
Есть в «Родне» и свой 

«Князь». Это позывной Расула 
из Кабардино-Балкарии. Ему 
45, он фотохудожник с тремя 
(!) высшими образованиями - 
два юридических и одно педа-
гогическое. Был директором 
фестиваля фотографов и виде-
ографов в Нальчике. В армии 
с 16 лет - с военного училища. 
Воевал в Чечне, а в 2008-м вы-
шел на пенсию.

В сентябре 2022 года «Кня-
зя» даже мобилизова-
ли, и отправился он 
в зону СВО, а потом 
всех, у кого трое де-
тей, отправили до-
мой. Но уже дома Ра-
сул понял, что с его 
военным опытом он 
не может оставаться 
в стороне. В «Родню» 
он записался первым. 
Сначала был зампо-
литом, а сейчас ко-
мандир РАВ - ракет-
но-артиллерийского 
вооружения.

- Извини, стул не 
предлагаю, - говорит 
мне Расул и кивает на 
ящик с гранатами. Я 

ставлю ящик вертикально 
и сажусь на него. Гранаты 
тревожно перекатываются 
внутри ящика.

- А снова взять в руки 
фотоаппарат не хочется? - 

интересуюсь я. - Поснимать 
боевых товарищей…

- Пока времени не было, - 
хмыкает Расул. Но, говорит, 
что, если ситуация на передо-
вой станет полегче, возмож-
но, он станет одним из первых 
воюющих фотохудожников.

ПРЯМО КАК ШАХИД
У командира отряда «Род-

ня» позывной «Шахид». На 
его двери надпись: «Не вхо-
дить. Стреляют». У него ко-
лоссальный боевой опыт: 10 
лет в армии и еще 8 лет в опол-
чении и в ЧВК. В основном 
служил в разведке. Побывал 
в Ливии, Сирии и других го-
рячих точках. Был диверсан-
том и штурмовиком. Бился в 
Гостомеле под Киевом.

Кажется, что Шварценеггер 
во всех своих фильмах совер-
шил меньше боевых подви-
гов, чем один «Шахид». Кста-
ти, этот позывной он получил 
во время боя за донецкий аэ-
ропорт - он бросился с миной 
под бронемашину противни-
ка. Ему, чудом выжившему, 
товарищи сказали: «Ну, ты 
прямо как шахид».

Командир говорит, что в 
новых условиях воевать нуж-
но нестандартно, неординар-
но - использовать современ-
ные технологии.

- Простая математика. Если 
в лобовой атаке погибнет 10 
штурмовиков, государство вы-
платит их семьям 5 миллионов 
за каждого. Но этих 50 милли-
онов хватит на столько дронов, 
что и жизни можно сохранить, 
и урон противнику нанести 
гораздо больший, - объясняет 
«Шахид».

Несмотря на опыт службы в 
ЧВК, к деньгам «Шахид» отно-
сится почти равнодушно.

- Я согласен воевать, если 
мне будут давать банку тушен-
ки в день и воду, - говорит он. - 
Только вы моих жену и детей 
возьмите на снабжение. И я 
буду воевать бесплатно. У нас 
есть цель - уничтожить наци-
оналистический режим. И мы 
к ней идем.

«Шахид» знает, о чем гово-
рит. Он в Донбассе с 2014 года 
и видел много преступлений 
украинских националистов, о 
которых тяжело вспоминать: 
гибель детей от прилетов, 
залитую монтажной пеной 
девушку, забитых насмерть 
русских пленных. Простить 
все это? Ну нет.

ОДНА БОЛЬ НА ВСЕХ
- Название «Родня» подраз-

умевает родственные отноше-
ния. Как добиться, чтобы в 
подразделении люди чувство-
вали себя, как в семье?

- В нулевые мы жили в ка-
зармах, дрались между собой, 
дедовщина была, - расска-
зывает командир. - А потом 
бой, и все: лишние отсеялись, 
остался только костяк. Здесь 
еще проще - коллектив уже 
сбит. Многие знают друг друга 
с 2014 года, а те, кто приходит, 
быстро становятся своими. 
Если мы семьей не будем, на 
кого нам надеяться?

«Шахид» привез с собой 
здоровенного бультерьера. 
Для пса это уже третья коман-
дировка, он повоевал в До-
нецкой области, в Запорожье, 
а теперь прибыл в Луганскую 
область. В присутствии хо-
зяина грозный пес радуется 
жизни и энергично машет 
сарделькой своего хвоста.

- В первый заход он носился 
по передовой. А вокруг все 
взрывалось, - рассказывает 
«Шахид». - Но теперь он по-
нимает ситуацию и держится 
со мной. Научился прятаться.

Раньше «Шахид» со сво-
им 30-килограммовым буль-
терьером путешествовал на 
мотоцикле. Даже сделал псу 
шлем. А теперь оба байкера 
воюют. Пес слегка конту-
жен, стал хуже слышать. А у 
«Шахида» накопилось ране-
ний, хоть выставляй себя в 
музее военно-медицинской 
академии. После 10-го пере-
стал считать. Пулевое только 
одно - остальные осколочные, 
либо травмы, полученные, 
например, когда при взрыве 
вылетаешь из автомобиля.

Но и наград не меньше: три 
ордена Мужества, медаль «За 
отвагу», две награды Сирий-
ской Арабской Республики. 
Была еще награда «За при-
нуждение Грузии к миру», 
четыре креста ЧВК и медаль 
«Побежден, но не сломлен» 
(последнюю выдавали бой-
цам, пережившим амери-
канский налет на колонну в 
Сирии в 2018 году, их тогда 
обстреляли «Хаймарсами»).

Теперь «Шахид» собирает в 
своем батальоне техническую 
интеллигенцию - инженеров, 
способных разрабатывать или 
усовершенствовать оружие, 
умеющих воевать не только 
за счет отваги, но при по-
мощи знаний и навыков. А 
главное - готовых сражаться 
за правду.

Интеллигентное 
подразделение Захара 
Прилепина готовится 

к боевой работе.

CВОи люди

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Увидишь «Шахида» на улице 
и  не скажешь, что за его 
плечами десятилетия войн 

и россыпь наград. Так, 
крепкий мужичок с собакой.
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«Князь» понял, что с его опытом 
дома сидеть нельзя и, несмотря 
на «бронь» в виде трех детей, 
первым записался в «Родню». 

Три высших образования 
только помогают на службе.

В этих окопах нет посторонних - тут все «Родня»
31.01.2024
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Александр КОЦ, 
военкор «КП», 
член Совета 
по правам человека  
при Президенте РФ

Как многодетная 
русская семья 
безрезультатно 
потратила полгода 
и полмиллиона рублей 
на оформление своего 
переезда в РФ, однако  
обращение журналиста 
«КП» в МВД помогло 
сдвинуть с места 
бюрократическую 
машину.

КОПИЛИ НА ПЕРЕЕЗД 
НЕСКОЛЬКО ЛЕТ

Я хотел написать об этой 
истории сразу - слишком за-
цепило меня горькое письмо 
подписчицы, матери шесте-
рых детей. В начале декабря я 
рассказывал о ветеране СВО 
из Узбекистана, который не 
мог получить российское 
гражданство. Ему грозила 
депортация на родину, где за 
участие в боевых действиях 
Александру Бабкову светил не-
малый уголовный срок. Со-
общение от Марии Басовой 
пришло в ответ на ту публи-
кацию:

«...Спасибо, что написали об 
этом, - я поняла, что не у меня 
одной такая проблема.

Я Мария, ваша соотече-
ственница из Кыргызстана. 
Мама 6 детей. Долго мы с 
семьей собирались вернуть-
ся на Родину отцов, копили 
несколько лет, переезжали 
малыми группами с детьми, 
чтобы суметь перевезти са-
мое необходимое. Приехали 
в октябре. И до сих пор мы не 
можем оформить документы. 
А теперь мы должны оплатить 

большой штраф, 
чтобы рассчитаться 
с нежеланием спе-

циалистов оформлять доку-
менты вовремя. Дети не ходят 
в школу. Мы не можем пойти 
в поликлинику.

Я не могу собрать документы 
к рождению седьмого ребенка, 
который не будет ждать взрос-
лых дядь и теть, а родится че-
рез полтора месяца безо вся-
ких документов. И у него будет 
гражданство Кыргызстана, как 
у нас всех, потому что все сбе-
режения мы потратили безре-
зультатно - это около 500 000 
рублей - на дорогу, медосмотр, 
госпошлины, штрафы, аренду 
жилья и питание. А работать 
без оформления здесь совсем 
трудно. И очень мне стыд-
но вернуться в Кыргызстан 
и сказать, что мы не нужны 
России...»

ПРОИЗОШЛО 
НЕВЕРОЯТНОЕ

На общественный резонанс 
вокруг истории с ветераном 
Бабковым оперативно от-
реагировали в МВД. У него 
моментально было принято 
заявление о предоставлении 
временного убежища, опреде-
лен алгоритм по дальнейшим 
действиям. В Узбекистан на 
судилище его теперь точно не 
отправят.

«Посмотрите и на эту си-
туацию», - переслал я письмо 
Марии Басовой в МВД. Мне 
часто приходилось писать о 
соотечественниках, которых 
бездушная бюрократическая 
машина буквально перема-
лывала. И вроде формаль-

но она была права. Но по-
человечески можно было бы 
проявить участие.

«Принято в работу», - заве-
рили меня в МВД.

«Удивительно, позвонили 
сегодня из управления мигра-
ции и сказали невероятное, - 
написала мне Мария через 
пару дней после моего обра-
щения в МВД.

1. Отменили штраф после 
выяснения обстоятельств.

2. Обещали содействие в 
ускорении регистрации - 

в пятницу можно пробовать 
подать документы.

Это сэкономленные 2 - 3 не-
дели времени, если все полу-
чится. Уже можно будет офор-
мить детей в школу!»

ЗА НЕДЕЛЮ ДО РОДОВ
О переезде в Россию семья 

Марии Басовой начала ду-
мать после переезда на исто-
рическую родину старших 
братьев несколько лет назад. 
Мария к тому времени окон-
чила Киргизско-Российский 
славянский университет, 
преподавала в школе и вос-
питывала детей. Ее муж сме-
нил множество профессий, 
пока однажды супруги не 
освоили удаленную работу 
на российские компании. За-
тем муж уехал на заработки в 
Москву, а Мария подала до-
кументы на участие в госпро-
грамме по содействию пере-
селения соотечественников в 
РФ. И перебралась с детьми 
в Воронежскую область, где 
процесс получения граждан-
ства, казалось, не сдвинется 
с мертвой точки. Но вчера 

мне снова приходит от нее 
сообщение:

«С большой радостью де-
люсь с вами сегодняшним со-
бытием - мне выдали паспорт 
гражданина России, дети вме-
сте со мной стали граждана-
ми. За неделю до родов! Это 
удивительно, потому что без 
вашей помощи, руководите-
лей миграционной политики 
области и МВД мы ожидали 
решения весной.

Очень благодарим вас за 

помощь, за радость быть ча-
стью большой родной стра-
ны, за укрепление веры в До-
брых Людей!»

- Мы сразу же связались 
с коллегами из ГУ МВД 
России по Воронежской 
области, - рассказала офи-
циальный представитель 
МВД России Ирина Волк. - 
И таким образом благода-
ря взаимодействию сотруд-
ников органов внутренних 
дел и журналистов ситуацию 
удалось разрешить. Марии 
Басовой была оказана кон-
сультативная и практиче-
ская помощь в ускоренном 
оформлении документов. 
Женщина получила долго-
жданный российский па-
спорт. Указом президента 
2024 год объявлен в России 
Годом семьи. Примечатель-
но, что его начало ознаме-
новано появлением в нашей 
стране новой многодетной 
семьи. Скоро она станет еще 
больше - в ближайшее время 
Мария ожидает появления 
на свет седьмого ребенка.

Поздравляю семью с дол-
гожданными документами 
и грядущим пополнением. 
И благодарю МВД за содей-
ствие, но главное - челове-
ческое участие.

Мария БАЧЕНИНА

Известный музыкальный продюсер, 
переехавший с Украины в Россию, по-
казал свой новенький документ граж-
данина РФ.

- Юрий, поздравляем! Какие ощу-
щения?

- Прекрасные. Люди со всех уголков 
необъятной меня поздравляют и прини-
мают в свою семью.

- А сколько вы паспорт по времени 
получали?

- Это самое душевное… Мне посовето-
вали обратиться за паспортом по пропи-
ске - в город Алчевск Луганской области, 
из которого я когда-то уехал. И ребята 
там сказали - конечно, Юра, приезжай, 
поможем, сделаем.

Недели за две, наверное, сделали.
- Ого! Быстро.
- Да, приехал, получил, люди отличные, 

благодарен им. Меня еще спросили: а ты 
сдал украинский паспорт? Ну, честно, я 
абсолютно никакого уважения к украин-
скому паспорту не испытываю. Никакого 
трепета. Пусть лежит, как память обо 
всем, что было. А вот русский паспорт, 
я предчувствую, о нем будут мечтать 

очень многие люди. Буквально годик, и 
многие будут стремиться его получить. 
И украинцы, все, кто сейчас там еще 
пытается топить за режим Зеленского.

- Вам с Украины много проклятий 
по традиции писали. А теперь, когда 
вы выложили фото с паспортом?

- Все меньше злопыхателей. Вот я 
прямо это чувствую - они чуть-чуть засо-
вывают языки. Кто остался там, или уже 
не отсвечивают, или, наоборот, плотно 
топят за нацизм. Это тот момент, когда 
ты должен определиться. Я об этом на-
пишу книгу, потому что столько време-
ни провел в Украине - это уникальный 
опыт. И он связан с русским народом, 
который просыпается там. Это видно. 
Я слежу ежедневно, что происходит с 
украинцами там. Переживаю. Вот се-
годня я видел ролик, как в маршрутке 
забирают человека по мобилизации, 
а люди вокруг делают вид, что этого 
не видят. Будто в стадо приходят за 
овцой, чтобы ее зарезать, и все жмутся 
в сторону, жмутся, а эту овцу берут… 
С другой стороны, там уже начали со-
трудников военкоматов бомбами за-
кидывать в Харькове, люди как будто 
отпор начинают давать.

Так победили

«Коц. Аналитика 
с именем»  - авторская 
программа военкора 

Александра Коца. 
Включайте Радио «КП»  
по четвергам в 19.00

Ар
хи

в 
се

мь
и

Счастливая семья Басовых, только что ставших 
гражданами России. Слева направо: Мария, 

Афанасий, Тимофей, на руках Ивана - Татьяна. 
Справа налево девочки: Вера, София, Елизавета.
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Юрий БАРДАШ - в эфире Радио «Комсомольская правда» (FM.KP.RU):

Скоро о русском паспорте будут мечтать

Через тернии - на Родину
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Виктор СОРОКИН

Стали известны 
личности французских 
наемников, погибших 
в Харькове.

Французский МИД врал, 
когда заявил, что «у Франции 
нет наемников на Украине», 
пытаясь опровергнуть заяв-
ления нашего Минобороны 
о гибели 60 французов при 
ударе по гостинице в Харько-
ве. Волонтеры опубликовали 
частичный список францу-
зов, которые были в Харькове 
во время удара российских  
войск. «Комсомолка» изучила 
аккаунты таких «солдат уда-
чи». Один из них - генераль-
ский сын.

Министр обороны Фран-
ции Себастьян Лекорню в ин-
тервью LCI опроверг слова 
собственного МИДа: «Есть 
французы, гражданские, ко-
торые отправились воевать 
на Украину. Мы не можем 
им запретить, мы все-таки де-
мократия». Лекорню утверж-
дает: якобы у наемников нет 
связи с французской арми-
ей… 

Конечно, есть безбашенные 
адреналинщики. Но и схему 
«вывода за штат» или леген-
дирования действующих во-
енных (дескать, взяли долгий 
отпуск за свой счет) ради от-
правки на помощь Киеву ни-
кто не отменял. 

ЗАКОНЫ НЕ РАБОТАЮТ
Наемничество по фран-

цузским законам - уголов-
ное преступление (бойцы 
Иностранного легиона не в 
счет, их статус - как у армей-
цев). Можно получить пять 
лет тюрьмы и штраф в 75 000 
евро, а то и вообще лишиться 
гражданства.

Но показательно, что эти 
уголовные статьи на практике 
не работают ни для «солдат 
удачи», ни для вербовщи-
ков. ГУВБ Франции (аналог 
ФСБ) сообщало: за 2022 год 
через украинский театр во-
енных действий прошло не 
меньше 400 сограждан. Часть 
вернувшихся допрашивали, 
но не чтобы задержать, а ради 
информации про обстановку 
на месте.

В прошлом апреле, правда, 
двух молодчиков с нацист-
скими татуировками, вернув-
шихся в отпуск с Украины, 
все же арестовали. Но не за 
наемничество, а за то, что 
нелегально ввезли трофеи - 
оптические прицелы и сна-
ряженные магазины. Полу-
чили за это всего ничего: по 
15 месяцев тюрьмы. 

НАПОЛЕОН С ФЛАГОМ 
УКРАИНЫ

Портрет наемника фран-
цузская пресса рисует так: 
мужчина 25 - 40 лет «в поис-
ках смысла жизни», с опытом 
боевых действий или службы 
в армии, ультраправых взгля-
дов. На Украине «солдаты 
удачи» получают от 500 до 

3000 евро. Воюют, как пра-
вило, в Иностранном легио-
не ВСУ. Еще - в батальоне 
«Карпатская сечь» и «Нор-
мандской бригаде», которая 
состоит из иностранцев - ве-
теранов западных армий. Из-
вестно и о французском отря-
де «Багет», активно ведущем 
соцсети. Один из последних 
постов: «Скорбим о кончине 
нашего друга Эндрю (позыв-
ной «Дантист»)».

На французском сайте, ко-
торый торгует атрибутикой 
для военных, продаются шев-
роны с Эйфелевой башней, 
вписанной в герб Украины, и 
с Наполеоном на фоне флагов 
Украины и Франции. 

ГЕНЕРАЛЬСКИЙ СЫНОК  
И «ЖЕЛТЫЙ ЖИЛЕТ»

Наемники, которые были 
в Харькове в момент рос-
сийского удара, кичились 
в соцсетях участием в кон-
фликте на стороне Киева. 

Алексис Дрион,  
37 лет

Алексис Дрион - сын ге-
нерала запаса французской 
армии Фредерика Дриона, 
который командовал извест-
ным 1-м драгунским полком, 
о чем наследник хвастливо 
рассказывал в соцсетях. 

Дрион-младший приехал 
на Украину весной 2023 го-
да и служил в местном Ино-
странном легионе (не путать 
с французским), скрываясь 
под именем Алекс Дрипако. 
Собирал на своей странице 
деньги на медикаменты и 
дроны для украинской армии.

Беранже Гийом Ален 
Мино, 46 лет

Мино был артиллеристом 
40-й французской армии с 
1997 по 2005 год. На Украи-
не был с самого начала СВО. 
Выкладывал фото в форме и 
видео с передовой. Был дваж-
ды ранен, но, зализав раны, 

возвращался в строй. По раз-
ным данным, воюет в 5-й или 
95-й «интернациональной 
отдельной штурмовой бри-
гаде». Засветился на кадрах 
с наемниками из США, по-
зировал с флагом Франции 
в компании земляка, неона-
циста Андреони.

Мино много времени про-
водил в сети и даже вступал 
в споры. Например, оставил 
высокомерный комментарий: 
«У вас недостаточно храбро-
сти, чтобы отправиться на 
фронт. Я намного больше 
уважаю солдат, которых вы 
отправляете на смерть, по-
ка сами прячетесь за клавиа-
турами». Но с недавних пор 
соцсети Мино не обновля-
ются. 

Шарль Бертен Руссель, 
27 лет

Родился на востоке Фран-
ции, приехал на Украину вес-
ной 2023 года и вступил в мест-
ный Иностранный легион, 
став помощником гранатомет-
чика. На родине участвовал 
в забастовках «желтых жиле-
тов». На Украине использовал 
псевдоним «Рапас» (хищник). 
В августе 2023-го был ранен, 
лечился во Франции, потом 
вернулся, да еще набив под 
глазом тату с руническим сим-
волом.

«КРАСАВЧИК» ДОИГРАЛСЯ
Французских легионеров 

можно найти по всей Укра-
ине. Бывшие (или «условно 
бывшие») военные и просто 
авантюристы, и неонацисты. 
И те, кто уже на том свете. Вот 

еще несколько портретов та-
ких персонажей по соцсетям.

Франк Маландэн, 50 лет
Командир группы «Берлиоз» 

с позывным «Приключение», 
снайпер. Ветеран французско-
го Иностранного легиона. Во 
время службы во французской 
армии командовал миномет-
ным расчетом. На Украине с 
марта 2022 года и даже завел 
там собаку. Дал интервью бри-
танской The Times. «Я уважаю 
их желание убить меня. Это 
нормально. Я тоже хочу их 

убить», - говорил Франк о 
бывших сослуживцах по 
легиону, которые сража-
ются за Россию. Кстати, 
их он парадоксально на-
зывает «братьями».

Людовик Дэндэн,  
47 лет.

«Зеленый берет» с большим 
военным опытом. На Украине 
с марта 2022 года, позывной 
«Дизель». Вероятно, находил-
ся на Яворовском полигоне, 
когда по нему был нанесен ра-
кетный удар. Получил ране-
ние, уезжал лечиться во Фран-
цию, но вернулся и показывал 
снимки из казармы. Недавно 
публиковал фото пятерых уби-
тых на Украине французов с 
интересной припиской: «Име-
на остальных власти так и не 
раскрыли».

Гийом Андреони,  
28 лет

Неонацист с юга Франции. 
Позывной «Крысиная кость». 
Набил на лице фашистский 
символ. Подозревается в рас-
стреле безоружных россий-
ских военнопленных. Один 
из наемников, которых за-
держали во Франции за при-
везенное с фронта оружие. 
Уже скоро скромный срок, 
который получил отморозок, 
истечет, и он сможет спокой-
но вернуться на Украину.

Сезар Ожар 
Неонацист, футбольный фа-

нат, связанный с запрещенной 
во Франции группировкой 
«Зуавы». 

Покрыт татуировками с ру-
нами и свастиками, любит 
атрибутику «Азова» (признан 
в России террористическим, 
запрещен). Член батальона 
«Реванш».

Андреа Галлоззи,  
22 года

Ему бы исполнилось 23, но 
уже не исполнится. Успел 

послужить в армии (уволил-
ся якобы «по здоровью»).

Осенью 2022 года с по-
зывным «Фрэнчи» начал 
воевать на стороне ВСУ. 

Любил позировать с гра-
натометом. Ликвидирован в 
феврале 2023-го под мино-
метным обстрелом в райо-
не Сватова. Француженки 
в комментариях оплакивали 
его с утроенной силой - ведь 
за ангельскую внешность 
Галлоззи получил прозви-
ще «Красавчик».
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Наемник 
Беранже Мино 

(крайний справа)  
с «коллегами».  Позывной 

«Крысиная кость»

Вверху слева - генеральский 
сын Алексис Дрион.  

Справа - Шарль Бертен Руссель.  
Внизу - «Красавчик» 

Андреа Галлоззи.



Россия
www.kp.ru 731.01.2024НЭП: наша экономическая полоса

Евгений БЕЛЯКОВ

Ушедший год оказал-
ся неплохим для тех, 
у кого были свободные 
деньги. Все основные 
инструменты, в кото-
рые принято инвестиро-
вать, подорожали. Не-
которые - даже в разы. 
Пора подвести итоги и 
сделать небольшой про-
гноз. Вот что принесло 
наибольшую прибыль за 
период с 1 января по 31 
декабря 2023 года.

❶  БиткоиН  
(+230%)

Главная криптовалюта 
подорожала в 2,6 раза - с $16,4 
до $42 тысяч. И это в долларах, 
то есть рост в рублях оказал-
ся еще выше - в 3,3 раза. По 
сути, в ушедшем году произо-
шел ренессанс криптоинду-
стрии. Правда, как долго он 
продлится, сказать сложно. 
Для сравнения: пару лет на-
зад биткоин стоил $60 тысяч, 
но потом упал в четыре раза.

Ну и самое главное, что 
мне не нравится в криптова-
лютах, - это отсутствие регу-
лирования. По российским 
законам владеть биткоином 
и другими «монетами» не за-
прещено. Но риски в другом. 

В том, что крипторынок до 
сих пор остается «диким За-
падом». Где возможности за-
работать примерно равны ри-
скам потерять все до копейки. 
Например, если ваш кошелек 
взломают хакеры, какая-ни-
будь биржа заморозит активы 
россиян или курс криптова-
люты в очередной раз резко 
рухнет.

❷ Акции  
(+54%)

На втором месте по доход-
ности - инвестиции в акции. 
Котировки разных компаний 
изменились по-разному. Не-
которые выросли в разы. Но 
для сравнения будем исполь-
зовать общие величины - в 
частности, индекс Мосбир-
жи полной доходности. Это 
среднее значение котировок 
акций 50 крупнейших ком-
паний страны. Плюс выпла-
ченные этими компаниями 
дивиденды.

В начале года индекс со-
ставлял 4550 пунктов, а в на-
чале августа поднялся почти 
до 7000 пунктов. Правда, на 
этом уровне и задержался до 
конца года. Оставшиеся пять 
месяцев индекс, по сути, топ-
тался на месте.

Основная причина оста-
новки - ключевая ставка ЦБ. 
Она с августа поднялась бо-
лее чем вдвое - с 7,5 до 16% 
годовых. Это повлияло и на 

фондовый рынок. Ведь вслед 
за ключевой ставкой ЦБ зай-
мы тоже подорожали вдвое. А 
при таких кредитных ставках 
бизнесу сложнее развиваться, 
компании получают меньше 
прибыли. Это повлияло на на-
строения инвесторов, которые 
стали перекладывать деньги в 
более консервативные финан-
совые инструменты. Напри-
мер, в золото или банковские 
вклады.

❸ Золото  
(+44%)

На третьем месте - золото. Та 
самая «тихая гавань» и «вечная 
ценность». Стоимость золота 
выросла как в рублях, так и в 
долларах.

Если в начале года один 
грамм золота стоил около 4200 
рублей, то к концу года превы-
сил отметку в 6000 рублей. То 
есть рост почти на 50%. Это 
случилось по двум причинам. 
Во-первых, на мировом рынке 
выросла стоимость унции. Во-
вторых, доллар сильно при-
бавил по отношению к рублю.

Правда, у вложений в зо-
лото есть свои нюансы. При 
покупке физических слитков 
или монет придется заплатить 
очень большую комиссию. 
Она достигает 5 - 10%. Плюс 
нет гарантий дохода. В один 
год золото может подорожать, 
а в другой - подешеветь.

❹ ДоллАр  
(+28%)

Четвертое место нашего рей-
тинга - валюта. Большинство 
россиян из всех иностранных 
денег предпочитают амери-
канские. Поэтому их и будем 
оценивать. Доллар за год подо-
рожал более чем на четверть - с 
70 до 90 рублей. В августе и ок-
тябре «американец» даже пере-
прыгивал планку в 100 рублей.

Причин роста доллара (а ес-
ли быть точным, то падения 
рубля) много. Вот главные.

- Курс доллара к рублю ано-
мально упал в 2022 году, и в 
начале 2023-го «американец» 

был просто обязан отскочить 
от дна и вырасти.

- В 2023 году российский 
импорт превышал экспорт. 
Поэтому спрос на валюту со 
стороны импортеров был вы-
соким. А когда спрос на что-то 
растет, это что-то дорожает - 
таков закон рынка.

- Чем слабее становился 
рубль, тем больше было же-
лающих «спасти сбережения» 
в крепкой американской ва-
люте. Люди покупали баксы, 
и они дорожали еще сильнее.

Осенью властям наконец 
удалось сбалансировать ры-
нок. Курс более-менее ста-
билизировался в районе 90 
рублей за бакс.

❺ ВклАДы В руБлях 
(+8%)

Если бы вы открыли вклад 
на 12 месяцев в самом начале 
2023-го, то он принес бы вам 
в среднем 8% годовых. Да, ин-
фляцию (7,42%) удалось обо-
гнать. Но все-таки проценты 
по вкладам год назад были 
совсем невысоки. А вот сей-
час банки дают уже от 14 до 16 
процентов. Давненько вклады 
не были такими выгодными.

❻ НеДВижимость  
(+8%)

По данным Сбера, россий-
ская первичка в среднем по 
стране подорожала за год на 
7% - до 146 тысяч рублей за 

квадратный метр. При-
мерно на столько же по-
дорожала и вторичка: на 
9% - до 102 тысяч рублей 
за квадрат.

С одной стороны, даже 
8% - это прилично. Ведь 
речь в большинстве слу-
чаев идет о миллионах 
рублей.

С другой стороны, 
сейчас спрос сильно 
упал, поэтому реально 
получить такой доход 
по итогам прошлого 
года вряд ли получит-
ся. То есть номинально 
квартира хоть и вырос-
ла в цене, но продать 
ее за эту цену вы все 
равно вряд ли сможете. 
Придется давать боль-
шие скидки.

❼ оБлигАции  
(+1%)

Эти ценные бумаги часто 
называют аналогом депозита 
на фондовом рынке. Но у них 
есть кардинальные отличия. 
Доходность облигации опре-
деляется и размером купона 
(то есть фиксированной до-
ходностью), и спросом/пред-
ложением на эту бумагу. К 
примеру, в начале прошлого 
года большинство государ-
ственных облигаций давали 
доходность около 9% годовых 
к сроку погашения (это может 
быть как год, так и 15 лет).

Но когда ключевая ставка 
ЦБ стала резко расти, стои-
мость облигаций снизилась. 
Многие инвесторы стали 
продавать эти бумаги, чтобы 
купить другие - с более высо-
ким купоном. В среднем сто-
имость гособлигаций (индекс 
RGBI) упала за год на 8%. 
То есть в среднем вложения 
в них принесли в прошлом 
году около 1%.

Большой 
экономический 

прогноз  
на 2024 год -  

на сайте  
KP.RU

Катерина МАРТИНОВИЧ/«КП» - Москва

Что принесло  
россиянам  

самые высокие  
доходы в 2023 году.

ЧТО ВПЕРЕДИ

• Акции могут 
вырасти  на 20 - 30%. 
Это консенсус-прогноз крупнейших 
инвестиционных компаний и банков. 
Со второй половины года ключевая 
ставка ЦБ начнет снижаться. Это 
добавит позитива инвесторам.
                     • Золото 
                                 прибавит 15 - 20%. 
Эксперты считают, что в нынешних 
неопределенных условиях 
драгоценные металлы будут 
пользоваться повышенным спросом.
• Вклады в рублях 
принесут фиксированные 
13 - 16%. 
Здесь даже гадать не нужно. 
Открываете вклад - и получаете 
ровно через год обещанную прибыль.
                      • Валюта 
                                 подорожает 
                                на 5 - 10%. 
Сырьевые эксперты предсказывают 
снижение стоимости нефти. А это 
ударит по рублю. Правда, 
не сильно. Курс опустится чуть 
сильнее, 
чем вырастут цены.
• Недвижимость станет 
убыточной. 
Отмена льготной ипотеки скажется 
на стоимости квадратного метра. 
Если субсидии для застройщиков 
не продлят, цены на жилье могут 
опуститься на 10 - 15%.
• А вот прогноз  на стоимость 
                         биткоина лучше делать 
                      на кофейной гуще. 
Да и вкладывать деньги в любые 
криптовалюты не советуем. 
По крайней мере до тех пор, 
пока у вас нет в портфеле других, 
юридически прозрачных 
финансовых инструментов.
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ФИНАНСОВЫЙ 
ПРОГНОЗ 
НА 2024 ГОД

Предсказывать будущее в 
последние годы стало еще 
сложнее. Но мы все же попробуем.

Внимание: все, что написано ниже, 
не является инвестиционной 
рекомендацией; это просто попытка 
дать прогнозы на основе расчетов 
и мнений различных 
экспертов.

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ СОВЕТДЕРЖИТЕ 
ЯЙЦА 
В РАЗНЫХ 
КОРЗИНАХ

Инвестиции - это вечные гонки. 
В один год хороший доход приносит один 
актив, а во второй лидером становится 
другой. Можно пытаться угадать, 
но лучше всего держать свободные деньги 
в разных финансовых инструментах. 
Тогда и доход будет более-менее 
постоянный и предсказуемый, 
и нервы себе сохраните.

Не вкладом единым жив человек

Это крупнейшее месторождение в 
России, открытое с 1991 года.

Запасы золота в 100 тонн нашли на 
чукотском месторождении Совиное. Нали-
чие именно таких запасов подтвердила гос- 
комиссия, и так уж вышло, что известно 
об этом стало сразу после визита в округ 
Президента РФ Владимира Путина. Сей-
час здесь завершились все работы. Всего 
за три года было пробурено 123 скважины 
суммарной длиной более 32 километров, 
рассказали в компании «Атомредметзо-
лото». К концу 2028 года на месте пла-
нируется запуск горно-обогатительного 

производства. А уже с 2029-го оно будет 
выпускать в год от 3 тонн золота. В денеж-
ном выражении эксперты оценивают 100 
тонн золота примерно в $6 млрд.

Подобное открытие дает большой 
толчок к развитию Чукотки. В планах 
«Росатома» развивать там энергетиче-
скую инфраструктуру и построить вах-
товый поселок, дороги, морской причал 
и первую в мире атомную станцию ма-
лой мощности с реакторной установкой 
«Шельф-М».

Подготовила Дарья ИЩУК 
(«КП» - Владивосток»).

 ■ А В Это Время

На Чукотке нашли 100 тонн золота
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Анна КУКАРЦЕВА

«Преступление» в школе может 
быть разным - от разрисованно-
го учебника до выбитого окна или 
сломанной техники. Кто будет 
отвечать за это и нужно ли будет 
платить деньги в качестве компен-
сации? В Роскачестве рассмотрели 
самые популярные варианты.

ОСНОВЫ: ЧТО СЧИТАЕТСЯ  
ПОРЧЕЙ ИМУЩЕСТВА

Федеральный закон «Об образо-
вании в Российской Федерации» 
(п. 5 ч. 1 ст. 43) прописывает, что 
ребенок будет бережно относить-
ся к имуществу школы и не станет 
причинять ему сознательный вред 
и ущерб.

«Порча имущества - это умышлен-
ное или неумышленное причинение 
вреда чужой собственности, которое 
можно выразить в денежном экви-
валенте, - поясняют в Роскачестве. - 
Имущество может быть повреждено, 
то есть ему нанесен урон, но его еще 
можно исправить. Или уничтожено, 
когда вещь совсем теряет функцио-
нальность».

ЧТО МОЖЕТ ГРОЗИТЬ
Тут, как и со взрослыми, все зависит 

от умысла: нанес урон специально или 
случайно. Такова будет и ответствен-

ность: гражданская, административ-
ная или уголовная (да-да!).

Пункт № 1. Умышленное поврежде-
ние имущества на небольшую сумму до 
5000 рублей.

Предположим, специально разбил 
окно - это административное право-
нарушение, которое наказывается по 
ст. 7.17 КоАП РФ. Виновному нужно 

будет заплатить штраф в размере от 
300 до 500 рублей.

Пункт № 2. Умышленная порча иму-
щества с ущербом от 5000 рублей.

Например, нарочно вывел из строя 
компьютер - это уже уголовное право-
нарушение, наказывается по ст. 167 
УК РФ. Штраф может составлять до 
40 000 рублей (или эквивалент до трех 
месячных доходов). Также могут на-
значить исправительные работы. Если 
же действия привели к тяжким по-
следствиям или были совершены из 
хулиганских побуждений, да еще и с 
поджогом, использованием взрывча-
тых веществ или подобными способа-
ми (речь идет о второй части статьи), 
могут даже назначить наказание в ви-
де лишения свободы сроком до 5 лет.

Пункт № 3. Порча имущества 
по неосторожности с ущербом от  
250 000 рублей.

Это уже уголовное правонарушение, 
квалифицируемое по ст. 168 УК РФ. 
При этом предполагается, что ущерб 
наносится путем неосторожного об-
ращения с предметами повышенной 
опасности (например, взрывчатые 
вещества, легко воспламеняющиеся 
и так далее). Штраф может составить 
до 120 000 рублей.

КТО НЕСЕТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ  
ЗА НАРУШЕНИЕ

«Ответственность за рассматривае-
мые нарушения наступает с 14 или 
16 лет и зависит от того, о каких имен-
но обстоятельствах, то есть частях ста-
тей закона, идет речь», - объясняют 
юристы Роскачества. (Смотрите выше 
пункт № 2.)

То есть теоретически старшеклас-
сники могут уже самостоятельно не-
сти ответственность за то, что пор-
тят в школе. Но если у нарушителя 
нет своих средств (то есть работы в 
виде источника дохода), ущерб все 
равно возмещают родители. Или 
другие взрослые, которые несут от-
ветственность за ребенка, например, 
опекуны - то есть бабушки-дедушки, 
тети-дяди или усыновители.

Школьники до 14 лет сами не ком-
пенсируют ущерб, отвечать за их дей-
ствия будут родители.

«Разбил окно,  
сломал компьютер»

Суть законопроекта 
о запрете 
мобильных телефонов в школе

ВАЖНО
Конечно, администрация школы может 

ограничиться замечанием, выговором, 
в самом крайнем случае отчислить из 
школы (ч. 4 ст. 43 закона «Об образо-
вании»). Также все эти меры админи-
стративного и уголовного характера не 
применяются к школьникам начальных 
классов и ученикам с ограниченными 
возможностями.

Кто должен 
платить,  

если ученик  
что-то испортил  

в школе.

Что же делать? Пройдем по пунктам:
       В первую очередь администрация        
       школы должна разобраться в ситуации. 
Требуется доказать, что конкретный 
школьник нанес ущерб, понять, был ли 
умысел в его действиях, оценить ущерб.
       Администрация связывается 
       с родителями и решает с ними 
в частном порядке этот вопрос. Чаще всего 
взрослым предлагается возместить 
ущерб, потому что за исключением самых 
запущенных случаев (когда ребенок 
неуправляем, нарушения многочисленны, 
он серьезно нарушает учебный процесс, 
и так далее) никто не заинтересован в том, 
чтобы портить жизнь ученику или 
отвечающим за него взрослым.
       Если родители согласны возместить        
       ущерб, они делают это. И зачастую 
инцидент считается исчерпанным.
       Если родители не согласны и, например,        
       считают, что вины их ребенка 
в случившемся нет или ущерб оценен 
неадекватно, они могут отказаться 
платить. В таком случае администрация 
может обратиться в суд и в судебном порядке 
взыскивать ущерб. 
Но весь процесс должен быть организован 
по закону: например, составляется акт, 
в котором фиксируется причинение вреда, 
описываются повреждения, дается их оценка 
в денежном эквиваленте, направляется 
досудебная претензия родителям. 
На начальных этапах разбирательства 
к ученику может быть применено 
дисциплинарное взыскание в соответствии с 
законом «Об образовании» и уставом школы.
       Если родители считают, что обвинения 
       беспочвенны, они могут выдвинуть 
встречное требование и попытаться 
доказать свою правоту в суде. 
В этом случае потребуется собрать 
доказательства: фото-, видеозаписи, 
показания свидетелей и так далее.
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ПОРЯДОК ДЕЙСТВИЙ

Зачастую дети не представляют 
последствий своих поступков и даже не 
хотят всерьез причинить существенный 
ущерб. В этом случае родители могут 
просто возместить ущерб, договорившись 
с администрацией, и ребенок продолжит 
спокойно учиться. 

1

2

3

4

5

Но нельзя забывать 
и о том, что ребенок 
может быть обвинен 
несправедливо, в этом 
случае он нуждается 
в защите со стороны 
родителей. 
Особенно если речь 
идет о крупных
суммах или 
на повестке дня 
стоит исключение 
из школы.
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Мария БЕРК

Корреспондент 
«Комсомолки» с головой 
окунулась в рынок 
иностранных женихов. 
И разочаровалась.

1 января ни одна девушка не 
хотела бы услышать от лю-
бимого фразу: «Давай расста-
немся». Я услышала. Неплохо 
високосный год начался… По-
страдав, поняла, что скаты-
ваться до состояния и разме-
ров одежды Бриджит Джонс, 
когда ее бросил Дэниел Кливер, 
не хочу. Тратить силы на но-
вые отношения - тоже. Поэ-
тому решила пофлиртовать с 
иностранцами. А что? И вни-
мание получу, и язык подтяну. 

Знакомства под санкциями 
идут оригинально. Даже самые 
«серенькие» кавалеры из ЕС 
лет пятидесяти поняли, что 
россиянок теперь надо замани-
вать в Турцию (оно и дешевле). 
И научились вымогать деньги 
в обход запрета на междуна-
родные переводы.

Ну а дамам, желающим по-
знакомиться, надо зажать 
рот обеими руками, чтобы не 
говорить о политике. 

«ВСЕ БРОСИЛА,  
ПОЕХАЛА В ВЕРОНУ»

Привычные сервисы зна-
комств, Tinder и Badoo, из 
России ушли. Куда тыкаться? 
Набираю подруге Оле. Она 
пару месяцев как вернулась 
в Москву из Италии и чуть 
не вышла там замуж. Может, 
что подскажет. Оля из тех, кто 
и коня, и в избу - шикарная 
блондинка. Но… 

- Летом 23-го я поехала од-
на в итальянский отпуск. Бы-
ло скучно, установила при-
ложение, а тут он. Лоренцо 
Медичи, не иначе. Думала, 
приятно проведем две недели 
и разлетимся, но нет: «Бросай 
все, переезжай ко мне». Я и 
бросила. Сначала все шло хо-
рошо, жили в пригороде Ве-
роны, он работал юристом, 
я занималась домом, учила 
итальянский и дистанционно 
подрабатывала. 

А потом первое очарование 
развеялось, и как пошли спо-
ры из-за политики! На этом 
стоит не только он, но и вся 
его семейка. Я ж патриотка, 
устраивала политический 
ликбез - без толку. Не выдер-
жала и вернулась. Говорят, 
итальянцы русских любят, 
а мне попался уникальный 
русофоб.

«ДНЕМ ПРОГУЛЯЕМСЯ, 
НОЧЬЮ - СЕКС» 

Пришлось штудировать 
рейтинги, как клялись авто-
ры, «лучших сайтов и при-
ложений для знакомств с 
иностранцами». Но все они 
на проверку отдавали нафта-
лином, будто их создатели 
застряли в начале нулевых. 
Убогий дизайн, примитив-
ный шрифт. И даже фото-
графии мутные. Ну да ладно. 

Не успело мое фото пройти 

модерацию - посыпались ве-
сточки из Индии, Бангладеш, 
Турции. Затем подключились 
Казановы из ОАЭ, Австралии 
и Латинской Америки. Когда 
я поставила отметку о знании 
итальянского, на меня обра-
тили внимание итальянцы. 
Только и успевай отсеивать 
потенциальных женихов.

Поначалу я отнеслась к ним 
как чистопородный сноб: 
только житель глухомани или 
обладатель кнопочной «Но-
кии» будет искать любовь на 
таком сайте. Но не тут-то бы-
ло: после стандартных «при-
вет - как дела» каждый про-
сил перейти в мессенджер и, 
желательно, Телеграм. 

На вопрос, почему он вы-
брал этот сайт, 31-летний пи-
лот из Мехико Герман Лопес 
ответил: «Уже два года ищу 
девушку - и никак, решил по-
пробовать все площадки для 
знакомств». 

Заграничные женихи уве-
ряли: то, что между нами ты-
сячи километров, любви не 
помеха.

50-летний итальянец Луид-
жи с ходу предложил увидеть-
ся в реальном мире. Его не 
смущало отсутствие прямых 
перелетов. «Мы можем встре-
титься на полпути, например, 
в Турции. Днем будем гулять 
по городу, а ночью - страстно 
заниматься сексом», - пред-
ложил он. Вместо Турции 
Луиджи был готов лететь и в 
Грузию (куда предложила я). 

ЯЗЫКОВОЙ ОБМАН
Наткнулась на лайфхак: по-

знакомиться с иностранцем 

можно в приложении по язы-
ковому обмену. В коммента-
риях негодовали, что вместо 
практики языка приложения 
превратились в какой-то дом 
свиданий. 

Система простая: указыва-
ешь родной язык и тот, кото-
рый хочешь выучить. И на-
слаждаешься предложенными 
вариантами кандидатов. 

Я выбрала немецкий. И тут 
же получила сообщение от 
Диего Мюллера, который ин-
тересовался русским. «Какой 
у тебя рост? - спросил он. - 
Мне кажется, мы с тобой не-
плохая пара!» 

Я запротестовала, напом-
нив, что пришла сюда учить 
язык. Но Диего пристал как 
банный лист и пошел извест-
ным маршрутом: встретимся 
в Турции и так далее. Внезап-
но в чате высветилось: «Акка-
унт удален». Видать, на Мюл-
лера массово жаловались. И 
он пал жертвой бессердечно-
го бана. 

Француз Лиам, работаю-
щий в Британии, напролом 
не шел. Нежно называл меня 
Марусей, писал по-русски с 
ошибками и пел оды моей ха-
ризме, которую он «уже обо-
жает». В свои 54 года Лиам, по 

его словам, проживал жизнь, 
полную удовольствий, к чему 
склонял и меня. Но все кон-
чилось прозаично - когда он 
предложил заняться вирту-
альным сексом, чтобы «рас-
крыть свою чувственность».

Третьим был итальянец 
Давид из Генуи, по счастью, 
мой ровесник. Из приложе-
ния перешли в мессенджер, 
обменялись фотками. 

Иногда Давид закидывал 
меня сообщениями типа 
«если бы ты была рядом, не 
знаю, что бы с тобой сделал». 
Или: «Как хочется тебя об-
нять». Я даже закрыла гла-
за на фетиш итальянца: ему 
аномально нравились руки. 
Он просил присылать фото 
моих рук дважды в день! 

Все шло слишком уж слав-
но. И подвох нашелся. Давид, 
школьный учитель, подраба-
тывал репетитором итальян-
ского для иностранцев. 

«У тебя, конечно, хороший 
итальянский, но ты не хочешь 
со мной серьезно подтянуть 
язык? - предложил он. - Рос-
сия отключена от системы 
SWIFT, но ты можешь пере-
водить деньги моей подруге в 
России, а она потом привезет 
их мне». 

Чао, дорогой Давид, с тобой 
было хорошо. 

«КИТАЙЦЫ ГОТОВЫ 
РАСКОШЕЛИТЬСЯ»

«Агентство знакомств с 
иностранцами» - вбила я в 
поисковую строчку. О, чу-
до! Открылся дивный новый 
мир. Профессиональные сва-
хи обещали отыскать замор-
ского принца с учетом всех 
моих пожеланий за «какие-
то» 50 - 70 тысяч рублей.

Технология знакомств 
классическая: у нас товар, у 
вас купец. Мужчина выбирает 
девушку первым.

- Сейчас заметно увеличе-

ние интереса к Азии. Китай-
цы и корейцы готовы раско-
шелиться, чтобы заполучить 
русскую жену, а вот японцы в 
этом вопросе прижимистые, 
хоть и любят славянок, - объ-
яснила директор агентства 
Татьяна.

Иностранцы по-прежнему 
мыслят о русских девушках 
стереотипно. «Выбирают 
один типаж: миловидная, бе-
локурая, светлоглазая. Эдакая 
Настенька из сказки «Мороз-
ко» - и желательно с таким же 
голосочком. Они убеждены, 
что русские девушки не такие 
меркантильные, как их со-
отечественницы».

«ГАРАНТИИ -  
НЕ ТО СЛОВО»

Я оставила заявку в пятерке 
агентств и принялась ждать 
звонка. Наконец позвонил 
он. Владелец лучшего между-
народного брачного агентства 
в Москве (да-да, так и ска-
зал). Назовем его Лев. 

- Мы работаем с француз-
ским агентством, Британией, 
Штатами. Есть кандидаты с 
Ближнего Востока (Иран, 
Ирак), также Юго-Восточная 
Азия (Гонконг, Сингапур, 
Китай), - теплым баритоном 
перечислял Лев. - Стоимость 
наших услуг рассчитывается с 
учетом пожеланий клиента. В 
вашем случае речь о 250 - 350 
тысячах рублей за полгода. 

- А гарантии? - я старалась 
быть максимально убедитель-
на. 

- Это не совсем то слово. 
Мы делаем первичный от-
бор и гарантируем акценти-
рованные встречи. Вы можете 
сами не понимать, что вам 
на самом деле понравился 
именно этот мужчина, а мы 
поймем, - заверил Лев и при-
гласил в офис. 

Конечно, я согласилась. Где 
бы еще отыскать 250 тысяч…

Какие известные дамы 
выбрали кавалеров, 

годящихся им в сыновья, 
ну или по крайней мере 

в племянники, - на сайте KP.RU

ЗВОНОК СВАХЕ

«Уровень патриотизма 
русских девушек повысился»
Валентина ЗАКОЦОЛА,  
эксперт по вопросам семьи и брака: 

- Из-за разницы во взглядах у меня расстались три пары. Перед 
свиданиями я прошу своих клиентов не говорить о политике, но они 
все равно срываются. 

Сегодня очень сильно изменилось отношение девушек к ино-
странцам, поскольку повысился уровень патриотизма. Я работаю 
с клиентами из США, Израиля и России, и многие мои клиентки 
говорят: пусть бизнес у мужчины будет за рубежом, но большую 
часть времени он должен проводить в России.

Конечно, есть индивидуальные особенности. Практика показала, 
что китайские мужчины  - очень хитрые, мягко стелют, поэтому с 
ними нужно держать ухо востро. 

Американцы - деловые, не особо щедрые, долго присматриваются 
к спутнице. Мужчина может быть очень богатым, но не баловать 
любимую, пока она этого не «заслужит». Израильтяне очень любят 
русских женщин. При этом в их семьях царит матриархат, женщина 
решает все!
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Популярные приложения для знакомств в России больше недоступны - 
поиск иностранных женихов превратился в квест.

Пятьдесят 
оттенков 
серости

31.01.2024
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Туризм

Галина КОПЫЛОВА

Разбираемся вместе  
с экспертами, что будет  
со стоимостью на отдых  
на курортах Краснодарского 
края и когда лучше 
планировать путешествие. 

Сервисы по онлайн-бронированиям 
провели исследования - мониторинг 
показал всплеск по ранним брони-
рованиям отелей и гостиниц на по-
бережье Краснодарского края. Число 
запросов выросло в пять раз. 

- Пятикратный рост ранних брони-
рований связан с ростом уверенности 
туристов в планах на весенне-летний 
отдых и увеличением количества до-
ступных внутренних туристических 
направлений, - отмечают аналитики. 

Но вот отельеры с такими выводами 
не согласны. Эксперты провели свой 
анализ и связали ажиотаж с желанием 
туристов лишний раз подстраховать себя. 

- Число обращений увеличилось, 
но это не значит, что выросло число 
бронирований. Знакомые эксперты, 
как и я, видим незначительный рост 
бронирований - на 3-5% в сравне-
нии с прошлым годом. А вот число 
обращений на самом деле выросло 
значительно. Почему? Туристы могут 
обращаться через различные сервисы 
бронирования, туроператоров, напря-
мую в санатории или гостевые дома 
и запрашивать условия проживания. 
Один человек может отправить легко 
10-15 таких запросов и перестрахо-
ваться, застолбив несколько козыр-
ных мест, - пояснил председатель эк-
спертного совета ассоциации отельеров 
Дмитрий Богданов.

Рыночные Качели 
Однако массовое количество ранних 

бронирований чревато ростом отмен 
и падением цен весной. 

- Таких заявок в начале прошлого 
года также было много, затем к апрелю 

мы наблюдали колоссальное количе-
ство отмен, отелям пришлось делать 
скидки, - добавил Дмитрий Богданов. 

Пока же руководство объектов разме-
щения накручивает стоимость на про-
живание. Некоторые отели взвинтили 
цены на позиции в прайсах на 70%. 

- Прайсы этого года по каким-то 
позициям выросли на 5%. Очень мно-
гие позиции показали рост 15-20%. А 
на некоторые и вовсе рост составил 
70%. Не во всех случаях всплеск чем-
то обусловлен, обычные спекуляции. 
В среднем по рынку рост цен зафик-
сирован на уровне 10-12%, что вполне 
совпадает с реальной инфляцией, - 
говорит президент Клуба маркетологов 
Сочи Александра Мирошникова.

ЦениТся уРовень услуг 
Отели поднимают планку после об-

новления или больших вложений в 
развитие. Но не все добросовестны. 
Чтобы не испортить отдых плохими 
впечатлениями, в ассоциации туро-
ператоров посоветовали выбирать в 
помощники профессиональные тури-
стические компании, которые знают 
рынок и тенденции.

- Взлет цен показывают отели, ко-
торые открылись после реконструк-
ции, или те, кто заметно улучшает 
материальную базу, вкладывается, 
инвестирует, развивается, привлекает 
классных дизайнеров, проводит про-
екты реновации, например, открывает 
вместо детских комнат детские цен-
тры, расширяет СПА и прочее. Люди 
инвестируют в свой отпуск, они будут 
платить больше, если качество услуг 
выше. Но нужно обязательно монито-

рить отзывы, прислушиваться к сове-
там, дабы не быть обманутым, - реко-
мендует Александра Мирошникова. 

Рост цен в сфере туризма связан так-
же с борьбой за кадры. Сотрудникам 
приходится поднимать зарплаты, что-
бы не рисковать остаться без хороших 
поваров, официантов, а если речь о 
санаториях, то медсестер и врачей. 

- Затраты растут на зарплаты, повыша-
ется налоговая и административная на-
грузка, кредиты на подготовку к сезону 
стоят дорого, поэтому отдых дешеветь не 
будет. Но практически подавляющее боль-
шинство отелей и санаториев, особенно 
в феврале, марте, готовы продать до 1000 
путевок по более доступной цене для того, 
чтобы получить деньги сейчас. Зимой и в 
начале весны деньги нужны на ремонт и 
подготовку к сезону, чтобы дальше при-
нимать гостей по рыночной цене, - объ-
ясняет председатель экспертного совета 
ассоциации отельеров Дмитрий Богданов.

Весной цены  
на отдых  
на Кубани  
могут рухнуть

Пятизвездочные  
гостиницы бронируют 
лучше. 

В Краснодарском крае остаются 
востребованными отели, работа-
ющие по системе «все включено». 
При этом отельеры отмечают, что 
в санатории в регионе все же при-
езжают чаще. 

- По городам в Краснодарском 
крае лидирует Сочи, в том числе 
Красная Поляна. Чуть в мень-
шей степени, но тоже популяр-
ны Геленджик и Анапа, - к ним в 
основном интерес туристы про-
являют к майским праздникам 
и к июлю-августу. В Анапе и Ге-
ленджике сезон длится около 110 
дней, нужно раздвигать границы. 
На курорты Туапсинского райо-
на спрос в основном в июле-ав-
густе. Далее идет Новороссийск. 
Чаще стали приезжать к Азов-
скому побережью. А что касается 
объектов размещения, то самая 
большая глубина бронирования 
идет на санатории. Затем отели 5 
звезд, работающие по системе «все 
включено» и 4-звездочные, - рас-
сказала руководитель туроператора 
«Здоровый мир - Сочи» Светлана 
Дудукчян. 

Санатории выбирают и для от-
дыха, и для лечения. Но в регионе 
есть потенциал для развития этого 
направления. 

- Хороших санаториев не хва-
тает на все 12 месяцев в году. В 
Краснодарском крае есть сана-
тории-пансионаты с лечением, 
где уже полностью заброниро-
ваны места даже на вторую по-
ловину ноября. Тема отдыха, 
восстановления сил, поддер-
жка организма после частых 
простудных заболеваний, воз-
растных изменений, спортивных 
травм очень актуальна. Санато-
рии и пансионаты с лечением 
очень востребованы, их сильно 
не хватает в целом на юге Рос-
сии. В регионе есть потенциал 
для строительства новых сана-
ториев. Некоторые действую-
щие планируют также запустить 
мощные, хорошие, интересные 
медицинские центры, что при-
влечет больше гостей, - говорит 
Светлана Дудукчян.

Какие отели  
в приоритете

БуДь в КуРсе

«Привычка быть 
здоровым»

Можно ли бегать в городе, есть сало, пить креп-
кий кофе, ходить в сауну и почему занятия спортом 
не компенсируют вред долгого сидения на стуле? 
Иногда кажется, что человек ведет здоровый образ 
жизни, но с точки зрения врачей - ровно наобо-
рот. Инфаркты и инсульты не случаются внезапно. 
Автор анализирует множество бытовых привычек, 
разъясняя, что важно, а что не принесет пользы 
здоровью.

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,  
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264
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- Главное, 
чтобы все мои 

денежки  
не утекли  
на отдых!
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Это фото на 
днях стало 
в и рус н ы м 
образом рас-

пространять-
ся в интернете. 

Пользователи утвержда-
ли, что оно было сдела-
но на Фестивале ледяной 
скульптуры в Харбине. 
Умельцы построили изо 
льда авианосец в на-
туральную величину и 
«пришвартовали» его у 
причала порта на реке 
Сунгари - притоке Аму-
ра. Однако сотрудники  
харбинского муниципа-
литета, к которым журна-
листы обратились за ком-
ментарием, объяснили, 
что такого арт-объекта на 
фестивале не существу-
ет. А циркулирующее фо-
то сгенерировано искус-
ственным интеллектом. 
Надо сказать, снимок 
действительно выглядит 
очень реалистично. Это 
значит, людям сегодня 
надо быть постоянно 
начеку, чтобы не стать 
жертвой розыгрыша или 
махинаций с использова-
нием нейросетей.

Эпоха экзафлопсных 
суперкомпьютеров

Один экзафлопс  - это миллиард миллиардов операций в секунду. 
Такой производительностью будет обладать первый европейский 
компьютер экзафлопсного класса JUPITER, запущенный в начале 
этого года. Эта мощь позволит ученым добиться научных прорывов в 
самых разных областях науки: обучение больших нейронных сетей, 
квантовые компьютеры, моделирование климата в высоком разреше-
нии. А кроме того, с помощью JUPITER будут созданы медицинские 
математические модели - цифровые двойники сердца и мозга. На этих 
виртуальных органах врачи смогут проводить клинические испытания 
новых методов лечения, будь то сложные хирургические операции или 
экспериментальные лекарственные препараты.

Что происходило с 
нашим миром через 
10 микросекунд по-
сле Большого взры-
ва? Ответ на этот 
вопрос рассчитыва-
ют получить физи-
ки Объединенного 
института ядерных 
исследований в под-
московной (ОИЯИ) 
Дубне. Для этого в 
конце года запустят 
новый ускорительный 

комплекс - коллайдер 
тяжелых ионов NICA. 
С его помощью физи-
ки будут изучать квар-
ки - самый мелкий (из 
известных нам) кирпи-
чиков мироздания.

Кварк-глюонную 
плазму уже получали 
на Большом адрон-
ном коллайдере (БАК) 
в ЦЕРН. Однако све-
тимость коллайдера 
NICA гораздо выше. 
Что это значит? Напри-
мер, БАК регистрирует 

100 столкновений ча-
стиц в секунду, а NIСA 
при том же диапазо-
не энергий фиксирует 
7000 таких событий в 
секунду. Это значит, 
что научные результа-
ты, которые физики в 
ЦЕРН могут получить 
за 6 лет работы, в Дуб-
не соберут за 1 месяц.

Открытия, которые 
подарит NICA, позво-
лят лучше понять, 
как рождалась Все-
ленная. 

Два 
солнечных 

затмения 
и два 
суперлуния
✓ 8 апреля в Небесной кан-

целярии дают полное затме-
ние Солнца. В России это шоу 
видно не будет.
✓ 2 октября состоится коль-

цеобразное затмение Солнца. 
Лучшие зрительные места рас-
полагаются на юге Чили и Ар-
гентины. Из России затмение 
снова не будет видно.

- Зато полюбоваться су-
перлунием могут все жители 
Земли. Суперлуние - это когда 
полнолуние совпадает с мак-
симальным сближением Луны 
и Земли. Самую большую пол-
ную Луну мы будем наблюдать 
в ночь на 17 октября, когда 
наша спутница приблизится 
на расстояние 357 172 км 
от Земли. Месяцем раньше  - 
18 сентября  - случится еще 
одно суперлуние, но ночное 
светило окажется чуть дальше 
от нас (на 111 километров). 

После фурора, который произвел 
ChatGPT, фанаты нейросетей и ис-
кусственного интеллекта требуют 
продолжения банкета. В конце про-
шлого года глава компании Open AI 
Сэм Альтман заявил: разра ботчики 
уже обучают модель искусственного 
интеллекта пятого поколения, и в 
2024 году она будет представлена 
пользователям. GPT-5 тренируют не 
только, как предшественников - на 
общедоступных наборах данных из 
интернета. После прошлогоднего 
успеха GPT-4 многие крупные IT-
компании, сотрудничающие с Open 
AI, открыли для ее разработчиков 
свои внутренние базы данных.

Архитекторы новой модели обеща-
ют создать искусственный интеллект, 

который не уступит человеческому 
в аналитических способностях. 
Конкретные новые возможности 
нейросети пока не разглашаются, 
но эксперты называют несколько 
преимуществ GPT-5:
✓ чат-бот сможет генерировать не 

только тексты, но также изображе-
ние, аудио и видео. Кроме того, его 
обучат писать компьютерный код;
✓ у модели будет более длинная 

память, это позволит ей лучше по-
нимать контекст при длительном 
общении с пользователем;
✓ система сможет выдавать фак-

тологически более точные ответы. 
Уровень галлюцинаций (когда чат-бот 
не знает точного ответа и выдает 
ложный) значительно снизится.

В наступившем году стартуют 
сразу несколько захватывающих 
космических миссий. В октябре 
автоматическая межпланетная 
станция Europa Clipper отправит-
ся к Юпитеру, ее цель - изучение 
Европы, одного из крупнейших 
спутников газового гиганта. Экс-
педиция NASA стоимостью около 
5 миллиардов долларов должна 
ответить на вопрос: существует ли 
жизнь в подледном океане Евро-
пы? Это небесное тело по размеру 

совсем немного уступает нашей 
Луне, при этом ученые считают, 
что если в Солнечной системе и 
существуют внеземные формы 
жизни, то искать нужно в первую 
очередь на Европе. Конечно, зеле-
ных человечков там не найти, но 
микробные формы жизни вполне 
могут развиваться. Впрочем, лю-
бознательным гражданам следует 
вооружиться терпением - Europa 
Clipper прибудет на место только 
в 2030 году и проработает 3 года. 

Ярослав КОРОБАТОВ

Клуб любознательных
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аРоботы стали такими 
умными,  

что с бионическим 
щенком можно играть, 
как с живой собакой.

Что ждет науку в этом году:

Цифровой двойник мозга,  
два затмения  
и взрыв Вселенной

Он так рассказывает о науке, что 
нравится даже двоечникам! Слушайте 
«Теорему Лаговского» на Радио «КП»  

по воскресеньям в 22.00

N
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Космос:  
поиски жизни  
на спутнике Юпитера

С помощью 
этого 

инструмента 
ученые заглянут 
под лед океана 

спутника 
Европа.

В Дубне моделируют 
рождение Вселенной
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Искусственный интеллект 
перестанет врать 

ФОТО- 
ФАКТ

За какими событиями стоит 
пристально последить.

31.01.2024
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Александра БУДАЕВА

Аллерголог, заводчик и ад-
министраторы приютов для 
животных рассказали, как 
проверить, есть ли у вас ал-
лергия на зверье и что нужно 
знать, прежде чем заводить 
их дома.

БЕЗАЛЛЕРГЕННЫХ 
НЕ БЫВАЕТ

Аллергия может быть абсо-
лютно на любое животное. И 
птицу. И даже на рептилий. 
Исключений, увы, нет.

- Аллергия на животных - 
это реакция гиперчувстви-
тельности на чужеродные 
белки (аллергены), которые 
находятся в шерсти, перхоти, 
перьях, слюне, экскремен-
тах животных, - объясняет 
кандидат медицинских на-
ук, аллерголог детской город-
ской клинической больни-
цы им. Башляевой Марина 
Смирнова. - Если у животного 
нет шерсти, это не значит, 
что на него не мо-
жет быть аллер-
гии, ведь чуже-
родный белок 
содержится и в 
чешуйках кожи, 
и в секрете слюн-
ных и сальных 
желез, и в экскре-
ментах, которые есть и 
у «модных» сегодня рептилий 
и змей. Просто эти случаи бо-
лее редкие и менее изучены.

Как выявить аллергию?
➊ При контакте с животным. 

В зависимости от чувствитель-
ности организма симптомы мо-
гут проявиться буквально в те-
чение нескольких минут после 
контакта, в течение дня или на 
следующий день. Бывает, что 
аллергия возникает даже через 
несколько лет после того, как 
человек завел питомца. Прояв-
ляться она может по-разному: 
насморком, чиханием, кашлем, 
затрудненным свистящим ды-
ханием, зудом и покраснением 
глаз, отеком век, высыпаниями 
на коже и др.
➋ Сделать исследование 

крови на специфические 
иммуноглобулины Е или 
кожные пробы к шерсти и 
слюне животных. Исследо-
вание проводится к аллерге-
нам кошки, собаки, лошади, 
кролика, морской свинки, 

хомяка, перьям птиц. На реп-
тилий, увы, таких тестов в 
России пока нет.

- Если у человека есть ал-
лергия, даже пищевая, риск 
проявления ее на другой ал-
лерген очень высок, поэтому 
перед тем, как завести живот-
ное, нужно провести обсле-
дование. Однако даже если 
анализы не показали реак-
цию, например, на собаку, 
это не гарантирует, что ал-
лергия не возникнет позже, - 
советует Марина Смирнова.

К сожалению, «волшебной 
таблетки» от аллергии нет. 
Антигистаминные и гормо-
нальные препараты умень-
шают симптоматику, но не 
решают проблему, а их эф-
фективность со временем 
уменьшается, в то время как 
аллергия, наоборот, со време-
нем прогрессирует. Так, она 

может перерасти в бронхиаль-
ную астму, а в тяжелых слу-
чаях даже привести к анафи-
лактическому шоку. Поэтому 
врачи и настаивают на том, 
что самое эффективное - это 
исключить контакт с аллер-
геном вовсе.

НЕ ВСЕГДА ДЕЛО 
В АЛЛЕРГИИ

- Аллергия - одна из самых 
частых причин, по которой 
собака возвращается к нам в 
приют. Но мы не можем про-
верить, действительно ли де-
ло в ней, - рассказали «КП» 
в Шереметьевском приюте 
в Москве. Предназначен 
он для стаффордширских 
терьеров и питбулей, стоят 
такие собаки недешево, но 
даже цена щенка не стано-
вится гарантией качества для 
будущих владельцев.

- Весной в подмосков-
ную клинику привез-

ли на усып ление аб-
солютно здорового 
пса. Хозяева разво-
дились, и он стал не 
нужен. А еще такое 

бывает, когда появ-
ляются новые жены, 

дети, планируется пере-
езд, - констатируют в приюте 
и добавляют: многие удив-
ляются и негодуют от стро-
гого отбора претендентов в 
хозяева (например, пса не 
отдадут человеку моложе 25 
лет или в съемную квартиру 
без согласия собственника). 
Но эти животные уже пере-
жили предательство - кто-то 
не один раз. Поэтому семью 
им ищут один раз и навсегда, 
а потому сперва тщательно 
расспрашивают о намерени-
ях, потом приглашают по-
знакомиться с животным, а 
в завершение еще и договор 

подписывают, в котором, 
правда, прописано, 
что первый месяц - 
испытательный. На 
случай, если человек 
и собака не сошлись 
характерами. Или ал-

лергия возникла.

А ЧТО ПО КОШКАМ?
Приюты ищут хороший 

дом питомцам разными 
способами: у многих есть 
дни открытых дверей, воз-
можность приехать на выгул 
собак, помочь с уборкой во-
льеров, даже забронировать 
питомца, который запал в 
душу, и взять его «на тест-
драйв» домой. С кошками 
и другими животными все 
сложнее.

- Кроликов у нас забирали 
домой сразу и безвозвратно. 
Голуби, черепашки - тут то-
же не до тест-драйвов. А что 
касается котов, то каждый 
раз смена обстановки для 
них проходит тяжело, это 
же территориальные жи-
вотные. Из-за этого снижа-
ется иммунитет, они могут 
заболеть. Поэтому мы за 
то, чтобы люди приезжали, 
знакомились, делали все что 
угодно - хоть терлись лицом 
о кошку, только чтобы если 
уж забрали ее в дом, то на-
совсем, - признается Яна, 
кинолог и администратор 
«Лесного приюта» в Под-
московье.

И все же находятся люди, 
которые серьезно подходят 
к делу. В «Лесном приюте», 
например, недавно, прежде 
чем взять кошку, семья за-
просила ее шерсть, чтобы 
провести анализ на аллер-
гию. Администраторы при-
юта предоставили кусочек 
шерсти и соскоб эпителия 
кошки, и семья сделала ал-
лергопробу, увидела, что на 
этого конкретного кота ал-
лергии нет, и потом забрала 
его.

Живой уголок

Чихать я на тебя хотела, Барсик!
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Выяснить 
свою 

совместимость 
с котиком нужно 
заранее. Чтобы 
потом не было 

больно от 
расставания.

       Может ли аллергик 
       «привыкнуть» 
к своему животному?
- В редких случаях бывает, что 
симптомы становятся 
приглушенными. Но они не проходят, 
как и аллергия в целом, - 
констатирует Марина СМИРНОВА. - 
Но если этот человек на какое-то 
время с животным расстанется, 
а потом встретится вновь 
(допустим, съездит в отпуск), 
то реакция будет даже более яркая. 
Не заводить животных в этом 
случае проще, чем жить с ними или 
потом отдать.

       Если при первых 
       признаках аллергии 
переселить 
животное 
в другую комнату, 
этих мер будет 
достаточно?
- Нет, животное нужно отдать 
совсем. Разделение комнат не 
помогает, потому что аллерген 
попадает через межкомнатные 
двери с воздухом. Иногда возможно 
разделение животного и аллергика 
в большом доме с разными входами.

       Достаточно ли 
       просто отдать 
животное, 
если началась 
аллергия?
 - Нет, в среде аллерген сохраняется 
очень долго, кошачий, например, - 
до двух лет. Поэтому после того, 
как вы отдали питомца, дом надо 
полностью убрать, сменить все 
покрывала, занавески, ковры, где спало 
животное. Хорошо бы установить 
очиститель воздуха, который 
тоже уменьшит концентрацию 
аллергенов в среде.

       Есть ли более и менее               
       аллергенные кошки и собаки?
- Некоторые породы кошек и собак 
вызывают аллергическую реакцию 
реже, но безаллергенных пород 
не бывает. Породы кошек и собак без 
шерсти ничуть не менее аллергенные, 
а иногда и более. При этом коты 
считаются более аллергенными, 
чем кошки. Аллергенность также 
повышается у животных при стрессе. 
И когда у самочки рождается 
потомство, от этого концентрация 
аллергенов в воздухе тоже 
увеличивается. Зато 
у кастрированных животных 
аллергенность уменьшается, 
хотя и не уходит полностью.

       Правда ли, что 
       если ребенок родился 
в доме, где есть 
животные, то вероятность 
аллергии уменьшается?
- Не совсем так. Если ребенок родился 
в доме, где живет кошка, особенно - 
несколько кошек, то есть 
концентрация аллергена в квартире 
высокая, то вероятность развития 
аллергии возрастает. А вот что 
касается собак, то есть исследования, 
которые говорят, что вероятность 
возникновения аллергии к собаке 
снижается, если ребенок родился 
в доме, где уже жила собака. Но эти 
исследования еще проводятся. Д
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Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? Есть ли связь 

между лишним весом, иммунитетом, болезнью Альцгеймера и вос-
палениями? Опасно ли принимать гормоны и можно ли их заменить 
«травками»? Как начать двигаться, если «спорт - вообще не мое»? 
Подробная инструкция для тех, кто хочет улучшать здоровье и не 
бояться старости,  - в нашей книге. А еще теперь можно купить и 
электронную версию!
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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Екатерина 
Варнава

В начале прошлого века бини но-
сили работники складов, грузчики 
и торговцы. Пик популярности этих 
шапок пришелся на 90-е годы  - в 
расцвет хип-хопа и уличного стиля. 
С тех пор в бини ходят абсолютно 
все. Варнава выбрала яркую шап-
ку красного цвета и комбинирует 
ее с объемным свитшотом. Кстати, 
посмотрите, как красная бини иде-
ально сочетается с кольцом в носу 
Екатерины, которое до сих пор не 
дает покоя поклонникам звезды.

Инстасамка
Инстасамка, она же 

Дарья Зотеева, не рас-
стается с объемной ме-
ховой шапкой из 90-х 
всю зиму. В ней она да-
же выступает на сцене. 
Видимо, популярный 
стиль slavic girl при-
шелся Даше по душе. 
Шапку певица ком-
бинирует с песочной 
норковой шубой. Ну 
чем не барыня!

Светлана 
Бондарчук

Соцсети Светланы - кладезь класс-
ных образов на все случаи жизни. 
Бондарчук мастерски подбирает ве-
щи по цветам. 

Для зимы она выбирает шапку би-
ни сочного оранжевого оттенка и 
комбинирует ее с такого же цвета 
свитером, перчатками и полукруглой 
сумкой Coperni. И все эти акцентные 
детали идеально сочетаются с мод-
ной коричневой шубой из овчины.

Светлана 
Ходченкова

Шикарную шапку-ушанку из рыжей лисы актриса сочетает с не 
менее роскошный шубой почти в пол. Дополняет образ модными 
дутиками и стеганой сумкой. В таком образе Ходченкова может 
смело отправляться хоть на Северный полюс. Настоящая лисичка!

Виктория 
Боня

Вика, которая 
сейчас находится в 
Майами, тоже реши-
ла утеплить голову и 
прикупила меховую 
панаму, которую те-
перь не снимает. Го-
ловной убор звезда 
вписывает в лук со 
спортивными шта-
нами, кроп-топом и 
рубашкой нараспаш-
ку. Плюс аксессуа-
ры - солнцезащитные 
очки и кросс-боди. 
Правда, поклонники 
не оценили молодеж-
ный прикид Бони: «Голова не преет?», «Лифчик с теплой шап-
кой смотрится странно», «Я в такой панаме в минус хожу».

На стиле 

Образы звезд коммен-
тирует журналист «КП», 
стилист Ольга Родина.

Пластический 
хирург 

показал 
настоящее 

лицо 
Виктории 
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Олеся 
Судзиловская

Благодаря стилю slavic 
girl («славянская девуш-
ка». - Ред.) наши шапки-
ушанки сейчас популярны 
как никогда. Олеся приме-
рила современную адапта-
цию - модель крупной вяз-
ки интересного травяного 
оттенка. Шапка застегива-
ется с помощью замшевых 
лент. Актриса носит аксес-
суар с водолазкой и темной 
шубой.

Какие головные 
уборы носят 

зимой звезды -  
и вам советуют.

Анастасия 
Решетова

Бывшая возлюбленная 
Тимати прилетела в Казань 
и по этому поводу примери-
ла традиционный татарский 
головной убор - тюбетейку 
с вышивкой. 

Шапку Анастасия со-
четала с роскошной нор-
ковой шубой молочного 
оттенка, белым трикотаж-
ным платьем и бежевыми 
сапогами. Непрактично, но 
зато эффектно.

Шапочку наденьте!
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Татьяна  
Брухунова

Вязаные капоры и прочие голов-
ные уборы, похожие на чепчики, 
сейчас популярны как никогда. 

Молодая жена Евгения Петрося-
на выбрала чепчик с розочками и 
сочетает его с темной курткой и 
палантином от Christian Dior. От-
дельного внимания заслуживает 
также оригинальная серебристая 
брошь в виде пальцев. «Лапуля-
красотуля! Глаз не оторвать!» - 
восхитились образом модницы ее 
подписчики. А муж поставил лайк.
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Окончание. 
 Начало < стр. 1.



Россия
www.kp.ru14 31.01.2024 Негромкая дата

Денис КОРСАКОВ

Эта выдающаяся картина - 
режиссерский дебют Никиты 
Михалкова в полном метре. На 
тот момент 29-летний Ни-
кита Сергеевич (можно про-
сто Никита) был всего лишь 
киноактером, причем нечасто 
снимавшимся: главным успе-
хом так и оставалась роль в «Я 
шагаю по Москве». Еще на его 
счету было несколько коротко-
метражек, которые мало кто 
видел. И мало кто из зрителей, 
собравшихся в январе 1974 го-
да в одесском кинотеатре 
«Звездный» на премьеру 
«Своего сре-
ди чужих...», 
мог предпо-
ложить, что 
перед ними бу-
дущая классика 
отечественно-
го кинемато-
графа, золотой 
эталон «истер-
на». Собствен-
но, и само это 
слово (в проти-
воположность 
«вестерну», то 
есть «восточ-
ный фильм», дей-
ствие которого 
разворачивается 
много лет назад 
на востоке СССР, 
а не на Диком За-
паде США) поя-
вилось после кар-
тины Михалкова.

«КАРТИНА ИЗОБИЛУЕТ 
ИЗЛИШЕСТВАМИ»

А началось все с заметки в 
«Комсомольской правде», ко-
торую до сих пор никто не мо-
жет найти: известно только, 
что она была опубликована то 
ли в 1970-м, то ли в 1971 году 
(вырезка хранилась в архиве 
сценариста Эдуарда Володар-
ского, но в конце концов за-
терялась). Речь там шла об 
эшелоне с золотом, который 
во время Гражданской войны 
переходит из рук в руки - ока-
зывается то у красных, то у 
белых, то у бандитов. Замет-
ка превратилась в повесть 
«Красное золото», написан-
ную Володарским совместно 
с Михалковым (после выхода 
картины она переиздавалась 
под названием «Свой среди 
чужих, чужой среди своих»).

Фантазия авторов превра-
тила эшелон в небольшой ба-
ул с сокровищами («учитывая 
примерную стоимость драго-
ценных камней, на пятьсот 
семьдесят тысяч царских ру-

блей»). Они 
«реквизиро-
ваны у бур-
жуазии», их 
надо про-
дать и ку-
пить хлеб 
для голо-
д а ю щ и х 
Поволжья. 
Но сначала 
их надо пе-
реправить 
в Москву 
из вымыш-

ленного города Волшанска, 
который находится где-то в 
Сибири. А везти сокровища 
опасно: «Есаул Брылов под 
самым городом шурует...» 
Решают везти баул в сопро-
вождении немногих верных 
людей и хранить содержимое 
в тайне, чтобы есаул (или кто-
то другой) ни о чем не про-
знал. Естественно, все идет 
не по плану.

Михалков решил снимать 
фильм в самом начале 70-х, 
но тут отправился нести сроч-
ную службу на флоте. Но не 
переставал думать о карти-
не, и, когда демобилизовал-
ся, образ фильма сложился в 
голове, благо сценарий был 
написан еще до армии. К 
съемкам приступили быстро.

В мемуарах Михалков пи-
сал: «Мы абсолютно не стес-
нялись заимствований. Всё, 
что мы успели посмотреть 
во ВГИКе, Белых Столбах: и 
Джона Форда, и Циннемана, 
и особенно Серджио Леоне, - 
всё шло в дело. Но, как бы мы 
ни были очарованы амери-

канской и итальянской шко-
лой вестерна, основой оста-
вался русский кинематограф, 
в частности Барнет или братья 
Васильевы».

А в интервью добавлял: 
«Нам хотелось показать все, 
на что мы способны, поэтому 
так изобилует картина всяки-
ми излишествами. Мы явно 
перебрали в отношении на-
сыщенности сюжета, трюков, 
колоритности фактур...»

«КАК БУДТО  
С ДЕТСТВА В СЕДЛЕ»

С исполнителем роли Егора 
Шилова режиссер определил-
ся мгновенно: это был Юрий 
Богатырев. Ни внешне, ни 
внутренне он не был похож 
на чекиста, и это у многих 
вызывало вопросы. Однако 
Михалков упорствовал, спра-
ведливо считая Богатырева 
«универсальным артистом», 
способным сыграть что угод-
но. И принципиально не про-
бовал на роль больше никого.

Как понимают все, ви-
девшие Богатырева в дру-
гих ролях, у него была силь-
ная склонность к полноте, 
а Шилов должен был быть 
поджарым. Но Михалков 
в этом проблемы не видел. 
«Несмотря на рыхлость, Юра 
обладал невероятной физиче-
ской силой, - вспоминал по-
том Никита Сергеевич. - Там 
надо было просто скинуть 
вес и подкачаться». Сейчас 
одни пишут, что актер в те-
чение месяца питался одни-
ми капустными котлетами, 
другие - что обезжиренным 

творогом; в любом случае он 
на глазах стал жилистым.

Богатырев никогда в жиз-
ни не сидел в седле, но ради 
съемок в экстренном порядке 
научился верховой езде. Ак-
тер превратился во всадника 
всего после трех занятий. Ми-
халков, посмотрев, как скачет 
его артист, раньше и близко 
не подходивший к лошади, 
потерял дар речи. «Как будто 
он в седле сидел с детства!»

Точно так же Богатырев, 
мягко говоря, не великий 
пловец, бросился в бурлящую 
горную реку вместе с Кон-
стантином Райкиным и уму-
дрился там не утонуть. Хотя 
шансы были: чеченский Ар-
гун известен своим быстрым 
течением. Михалков вспоми-
нал: «Когда Юра очутился в 
воде, их с Костей Райкиным 
так быстро потащило по те-
чению, что мы не успели 

оглянуться, как они исчезли 
за поворотом. Выловили их 
только через два с половиной 
километра, самим из такой 
бурной реки было выбраться 
невозможно…» Райкин после 
этого заработал фурункулез 
от переохлаждения, Богаты-
реву все было хоть бы хны.

«ДАЙ ЖЕ НАКОНЕЦ  
ЕМУ В УХО!»

Вторую по значению роль - 
ротмистра Лемке - сыграл 
Александр Кайдановский. За 
плечами у него уже была пара 
десятков фильмов, но именно 
со «Своим среди чужих...» он 
по-настоящему вошел в ки-
нематограф. Кайдановский 
в момент съемок служил в 
армии, но это был специ-
альный кавалерийский полк 
«Мосфильма», откуда актеров 
легко отпускали на съемки.

Вспоминают, что для Бо-
гатырева самой сложной 
сценой стала та, в которой 
ротмистру Лемке надо бы-
ло дать в ухо. Чуть ли не вся 
съемочная группа во главе с 
самим Кайдановским угова-
ривала Богатырева нанести 
этот удар, и он с огромным 
трудом смог себя преодолеть!

А вот у Кайдановского про-
блем с битьем людей не воз-
никало: говорят, он подрался 
на съемках с Михалковым, не 
сойдясь с ним в трактовке об-
раза ротмистра. Как срочно-
служащий, актер после этого 
отправился на гауптвахту.

Наконец, третью яркую 
роль - есаула Брылова - бле-
стяще сыграл сам Михалков. 
Он вспоминал, что это был 
единственный случай, ког-
да он целенаправленно при-
думал роль в своем фильме 
для себя: «Мне тогда хоте-
лось всего сразу: и снимать, 
и играть, и на лошади ска-
кать... Мы как-то очень легко 
снимали этот фильм. Было 
тяжело физически, но мы не 
замечали этих трудностей, а 
просто перескакивали через 
них»…

Идея «Своего среди чужих...» возникла 
благодаря заметке в «Комсомолке»
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«Делом надо заниматься, делом...» Роль колоритного есаула Брылова  
Михалков придумал специально для себя.

КСТАТИ

Ротмистр обидел 
есаула в Каннах

Отголоски конфликта, возникшего на съемках между Кайданов-
ским и Михалковым, прозвучали много лет спустя, в 1994 году, когда 
Александр наряду с Клинтом Иствудом и Катрин Денев входил в 
жюри Каннского кинофестиваля. Главным претендентом на победу 
считались михалковские «Утомленные солнцем», а в результате жюри 
отдало «Золотую пальмовую ветвь» какой-то «американской мерзо-
сти» под названием «Криминальное чтиво». Никита Сергеевич силь-
но расстроился из-за такой вопиющей несправедливости, причем, 
как говорят, обиделся в том числе персонально на Кайдановского. 
История умалчивает, как развивались события. В любом случае в 
следующем, 1995 году Александр Кайдановский скончался, и его 
рассказа о Каннском кинофестивале мы уже не услышим.

Полвека назад состоялась 

премьера одного 

из самых популярных 

советских фильмов.

От фильма, снятого 
режиссером-дебютантом, 

никто ничего не ждал,  
но он полюбился зрителям 

и стал классикой.
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24 января в Москве на 
турнире «На призы прези-
дента ФФКМ» по фигурному 
катанию произошло ЧП. Во 
время соревнований спор-
тивных пар 14-летняя фигу-
ристка Мария Симонова, 
которая выступает в паре с 
Мартином Бреславским, 
упала с поддержки, ударив-
шись головой о лед. Пара 
все равно продолжила ка-
тать свою программу. Но в 
итоге фигуристам пришлось 
сняться с турнира. Вскоре 
же появилась пугающая 
информация, что у 14-лет-
ней фигуристки, которую 
увезли с арены на скорой, 
частичная потеря памяти.

Тренер спортсменки 
Бетина Попова успокоила.

 - Видели в лентах но-
вость про ее потерю памя-
ти - с памятью все хорошо. 
В начале она была дезо-
риентирована, но сейчас 
стало получше. Партнера 
помнит, тренера помнит, 

программу помнит, так 
что все хорошо. Рентген 
не выявил серьезных по-
следствий падения. Маша 
уже шутит с партнером, 
он с ней на связи и очень 
переживал за нее. Сей-
час он находится с нами, 
в больнице, и ждет Машу 
после обследования, - ска-
зала Попова.

При этом гендиректор 
Федерации фигурно-
го катания на коньках 

Москвы Нина Мозер не 
столь оптимистична.

 - На глазах у нее потемне-
ла шишка на голове. Но она 
докатала программу, поэто-
му нет понимания того, на-
сколько серьезная травма. 
Хорошая девочка, очень 
жаль, что так случилось. Па-
дение было очень тяжелое 
и серьезное. Я видела это, 
осталась под впечатлением 
от этого падения, - вздыхает 
Нина Михайловна.

Но почему юные фигуристы прыгают 
лучше, чем взрослые, и насколько это 
опасно для детского организма, рассказал 
подполковник медицинской службы 
в отставке, известный спортивный 
врач Александр Яблуновский.

- В гимнастике, фигурном катании, акро-
батике, аэробике, конечно же, более моло-
дые выступают намного лучше, чем взрос-
лые, - говорит врач. - У нас все мышцы в 
организме объединились в так называемые 
мышечно-фасциальные цепи, и когда мы 
ходим, идет четкое переключение с одной 
цепи на другую. То есть все работает в па-
ре и слаженно - одни напряглись, другие 
расслабились. У возрастных это «пере-
ключение» получается хуже по той при-
чине, что жизнь - это процесс накопления 
поломок, особенно в таком виде спорта, 
как фигурное катание. Они постоянно па-
дают на попу, на позвоночник, и возникают 
небольшие подвывихи в межпозвоночных 
суставах. Соответственно, у «бывалых» 

спортсменов будет тормозиться включение 
скручивающих мышечных цепей.

- Заслуженный тренер России Алек-
сандр Жулин как раз говорит: «12 
- 13 лет - лучший возраст для то-
го, чтобы прыгать. Логично, ничего 
страшного, тело крутится. Фигурист 
подрастет и перестанет прыгать... 
В детском возрасте, детишки когда 
падают, с ними ничего не случается. 
А если я сейчас прыгну, умру сразу».

- Об этом и речь. Травмы, а их не избе-
жать, накапливаются. Потом это, конечно 
же, скажется на состоянии позвоночника.

- А с какого возраста можно пры-
гать четверные?

- Трудно сказать... Если даже допускать 
фигуристов к таким соревнованиям будут 
с 17 лет, все равно они в 12 уже будут 
исполнять сложные элементы на трениров-
ках. Здесь многое зависит от родителей 
и тренеров. Они должны понимать, кого 
воспитывают.

Д а н и и л 
Медведев 
(на фото), 
проведя на корте четыре часа, в пяти се-
тах переиграл поляка Хуберта Хуркача 
(7:6; 2:6; 6:3; 5:7; 6:4) и вышел в полуфи-
нал Australian Оpen, где сегодня сразится 
с Александром Зверевым. 

В другом полуфинале сыграют Новак 
Джокович и Янник Синнер, выбивший 
из турнира наших Карена Хачанова и 
Андрея Рублева.

Спорт

Кирилл СЕРОВ, 
Евгений НЕСЫН

Фигурное катание, 
как оказалось, 
не такой уж 
безобидный 
вид спорта.

После завершивше-
гося в прошлые выход-
ные чемпионата России 
по прыжкам до сих пор 
искрит. Все обсуждают 
двух 12-летних фигури-
сток, Маргариту Базы-
люк и Елену Костылеву, 
которые на этих стар-
тах перепрыгали всех 
взрослых спортсменок 
и заняли первое и третье 
места. Болельщики спо-
рят, правильно ли сме-
шивать фигуристов всех 
возрастов и не опасно 
ли для детского орга-
низма крутить каскад  
из двух четверных, как 
это впервые в истории 
сделала Базылюк.

Событие выплесну-
лось далеко за пределы 
российского льда, так 
что свои пять копеек 
вставила даже амери-
канский блогер Дейв 
Лиз, назвав выступле-
ние девочек «отврати-
тельным зрелищем». 

Ей, конечно, достой-
но ответили, но тут же 
в СМИ всплыла исто-
рия про конфликт двух-
летней давности, ког-
да обе эти девочки еще 
тренировались у Тутбе-
ридзе. Припомнили да-
же какую-то историю 
на базе в Новогорске с 
«лишним йогуртом» - 
Маргарита якобы по-
просила Лену взять ей 
еще один йогурт, а по-
том отнекивалась, что 
не собиралась есть ни-
чего лишнего… В скан-

дале фигурирует и мама 
Костылевой, написав-
шая в соцсетях, что этот 
конфликт с «подлейшей 
Бызылюк» идет от са-
мой Тутберидзе и ее 
дочь ей не нужна.

В итоге Елена Косты-
лева перешла в другую 
спортшколу, и вот те-
перь две пятиклассницы 
схлестнулись, но уже на 
льду. Костылева, кста-
ти, уже в командных 
соревнованиях больно 
упала, плакала, но вроде 
бы обошлось…
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14-летнюю Марию 
Симонову после 
этого падения 

увезли на скорой.

Ледовое побоище
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Им бы еще в игрушки играть… 
Победительница и призер взрослого 

чемпионата России по прыжкам 
12-летние Маргарита Базылюк 

(слева) и Елена Костылева.

Скорая помощь, слухи о потере памяти

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

«Травмы с возрастом накапливаются»

СТОП-
КАдР
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Хочешь получить мировую 
славу и признание людей на 
планете?

Изобрети глушитель для 
перфоратора!

✱  ✱  ✱
Вася очень гордился 

тем, что его папа по-
жарный.

Он даже школу поджег, 
чтобы все увидели папу 
в действии!

✱  ✱  ✱
Стоматологи - это зубные 

феи, сообразившие, что за 
зубы надо не давать д еньги, 
а брать.

✱  ✱  ✱
В этом году после мас-

штабной реконструкции 
откроется собор Париж-
ского Богородителя № 1.

✱  ✱  ✱
Познакомился с девуш-

кой, восхитился, реальная 
секс-бомба. Прошло две не-
дели, ищу бомбоубежище.

✱  ✱  ✱
Две блондинки смотрят 

фильм про Джеймса Бон-
да:

- Я бы тоже хотела 
иметь лицензию на убий-
ство.

- Но ведь у тебя уже 
есть водительские пра-
ва...

✱  ✱  ✱
Фейки, деза, мошенниче-

ство, даже статистика все-
таки сильно отстают от пред-
выборных обещаний.

✱  ✱  ✱
Впервые меня назвали 

злопамятным 17 декабря 
2003 года.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

ольга БУЗмаКова, 
37 лет, Пермь:

- работаю референтом 
в строительной 
фирме. люблю 

путешествия. мечтаю 
научиться танцевать 

в стиле шаффл 
в совершенстве.

БУдь стильНоЙ с «КП»
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Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015. 
На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Что помогает собирать ста-
рушкам героиня «Маленькой 
колдуньи»? 7. Мифический 
... 9. «Вступить во ... на-
следством». 10. Популяр-
ный соус с базиликом для 
приготовления пиццы. 11. 
Труженик на пасеке. 12. Го-
лова в шутливом тоне. 15. 
Что экипаж обслуживает? 
18. Дом белки. 19. Кто из 
булгаковских героев считал 
всякую власть насилием над 
людьми? 20. Что в конце тон-
неля дает надежду? 23. Из-
вилина у реки. 24. Охрана 
армейского звучания. 25. На 
каком камне вырезана чудот-
ворная Жировичская икона 
Божией Матери? 26. Бульон, 
смахивающий на клей. 27. 
Американский философ, 
утверждающий в своей 
знаменитой статье «Каково 
быть летучей мышью?», что 

нам никогда не узнать, что 
чувствуют другие существа. 
28. Бумажный холст. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Мужское пальто родом из 
Венгрии. 2. Какое оружие 
коллекционирует певец 
Александр Розенбаум? 4. 
Прямое ... с места событий. 
5. «Терка» в глотке осьмино-
га. 6. «Небо цвета индиго». 
8. Какой музыкальный гений 
родился в один год со своим 
главным творческим оппонен-
том Рихардом Вагнером? 12. 
Любимец неприятностей. 13. 
Складной цилиндр. 14. Муш-
кетер с орденом Золотого 
Руна. 16. Рыба с черной 
икрой. 17. Корова, дававшая 
молоко для первого живого 
существа в скандинавских 
мифах. 21. Цветущее дерево 
из песни Александры Пахму-
товой «А у нас по Заречью». 
22. Что изучает гистолог?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Хворост. 7. Герой. 9. Владение. 10. Песто. 11. Пче-
ловод. 12. Башка. 15. Танк. 18. Дупло. 19. Иешуа. 
20. Свет. 23. Лука. 24. Караул. 25. Яшма. 26. Гляс. 
27. Нагель. 28. Бязь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бекеша. 2. 
Кортик. 4. Включение. 5. Радула. 6. Синева. 8. Верди. 
12. Бедолага. 13. Шапокляк. 14. Атос. 16. Севрюга. 
17. Аудумла. 21. Вишня. 22. Ткань.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Какой красивый 
пресс! Пусть это 
противоречит 
сразу всем модным 
канонам, я настаиваю, 
что обладательницы такой 
линии талии и пресса должны 
как можно чаще выбирать 
кроп-топы и другие модели с 
открытой линией живота.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +2…+4 -2…+0
Майкоп +1…+3 -3…-1
Ейск -1…+1 -2…+0
Сочи +8…+10 +2…+4

Погода на завтра, 31 января

Давление - 771 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 64%
Ветер - 2 м/с, 
западный
Восход - 07:46        
Заход - 17:28      
Убывающая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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